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EDITORIAL 

El pasado miércoles 22 de marzo, 
la bancada del PRI en Senado 
decidió por mayoría remover 

al exsecretario de Gobierno Miguel 
Ángel Osorio Chong y poner en su 
lugar a Manuel Añorve Baños. Esto 
se interpreta como un triunfo de 
Alejandro Moreno, dirigente nacional 
de PRI, pues quitó del liderazgo de la 
bancada a su mayor opositor dentro 
del partido y puso en su lugar a una 
persona cercana a él.

El martes 21, 7 senadores priistas 
emitieron una convocatoria una 
Asamblea Extraordinaria con el fin 
de discutir urgentes temas internos. 
Miguel Ángel Psorio Chong no se 
encontraba entre quienes lanzaron 
la convocatoria; de hecho, admitió 
ante prensa que no era un hecho 
normal al llegar al Senado, dónde 
fue la junta. Durante la junta, al 
ver que su remoción era inminente, 
Osorio Chong anunció que saldría 
de la coordinación de la bancada, 
sería senador independiente y que 
no renunciaría al PRI. (En entrevistas 
posteriores mencionó que se 
mantendría dentro de la bancada.)

Según ha trascendido, hasta hace 
unas horas, Osorio Chong contaba con 
el respaldo de 6 de los 13 senadores 
que integran la bancada priísta: 
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila, 
Nuvia Mayorga, Verónica Martínez, 

Ángel García y Claudia Anaya. Estos 3 
últimos retiraron su apoyo luego de 
que Alejandro Moreno condicionara 
su reelección legislativa.
Claudia Ruiz Massieu, Eruviel Ávila 
y Nuvia Mayorga se retiraron de la 
junta al darse a conocer la decisión de 
Osorio Chong, no sin antes reprochar 
a sus compañeros de bancada haber 
demostrado “cerrazón”.

Este es el round más reciente de 
la batalla entre Osorio Chong y 
Alejandro Moreno, quienes llevan en 
conflicto durante varios meses. El 
exgobernador de Hidalgo ha exigido 
la salida de Alejandro Moreno del 
partido debido a la falta de apertura 
a líneas y los casos de corrupción en 
su contra. El último round lo había 
ganado Osorio Chong pues, junto a 
Claudia Ruiz Massieu, denunciaron 
ante el INE el intento del Moreno por 
prolongarse en la dirigencia mediante 
una ilegal reforma estatutaria y la 
autoridad electoral les dio la razón.

El senador Añorve es una persona 
cercana a Alejandro Moreno por lo 
que cuenta con la confianza del CEN 
y tiene vínculos con Manlio Fabio 
Beltrones. Además, ha mostrado 
apertura y simpatía por los liderazgos 
de Morena, por lo que su entrada a la 
coordinación de la bancada se puede 
interpretar como la consolidación de 
la alianza PRI - Morena.

LA REVISTA PENINSULAR
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Mal trato en Migración 
Yucatán.- Muy alta debe ser 
la palanca de la señora que se 

supone está ahí en las oficinas de la 
colonia México, donde lo primero que 
se ve desde horas antes del amanecer, 
es la cantidad de gente que debe 
hacer cola para que le toque turno 
y quizá alcance una silla, cuando se 
le pegue la gala a los guardias de la 
delegada.

La prepotencia y mal trato que dan los 
empleados, desde los guardias de una 
empresa privada hasta la supuesta 
“delegada” que desde el auto los 
mira cuando llega a sus oficinas, es 
el sello de la 4T y a nadie extraña 
ya que son varias las dependencias 
que practican iguales modos contra 
los ciudadanos. En este caso, los 
hechos lo confirman, cualquiera de 
los extranjeros que deben acudir ahí, 
para realizar algún trámite y que no 
son tratados propiamente por esa 
representación de nuestro país ante 
los ojos del mundo. 

Por supuesto de esto no dicen ni 
una sola palabra ni el Gobernador, 
ni el Alcalde (con su flamante oficina 
para atender migrantes) y menos 
abre la boca la publicista y secretaria 

Michel Friedman, quien bien nos 
podría ilustrar si en todos esos 
países que ella visita con el dinero 
de nuestros impuestos, tratan igual a 
los mexicanos cuando acuden a hacer 
gestiones. Es pregunta. 

Por cierto, los extranjeros están de 
gane porque allá en las oficinas de 
Migración les volvieron a aprobar 
la renta de un toldo y de unas sillas 
porque hace algunos meses ni a eso 
llegaban, y todos bajo los rayos del sol, 
se chutaban la larguísima espera que 
es herencia de la pandemia porque 
aun cuando el gobierno federal ha 
desaparecido el COVID y sus cuidados, 
la gente no puede pasar a las oficinas 
y literalmente es atendida en la calle. 
Mágicamente esa oficina que pinta 
de cuerpo entero el gobierno de 
AMLO, deja de darle servicio a todos 
antes del mediodía y hasta las sillas 
van recogiendo para que parezca 
que nadie espera. A todos los batean 
hasta el día siguiente. 

Dos espléndidos “operativos” 
policiacos con mucho éxito se llevó el 
gobernador al atajar a los morenistas 
que disfrazados de paracaidistas o 
de agitadores, intentan boicotear su 
gobierno. No se tienta el corazón 

Especial  / La Revista 
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a la hora de tomar decisiones. Los y 
sobretodo las activistas que a todas luces 
son del partido guinda, no ocultan en 
sus redes sociales sus simpatías y hasta 
enaltecen al presidente muy orgullosos. 
Así que tampoco nos extrañe quién está 
detrás.

No se comprende el porqué de los 
abrazos del gobernador con el presidente 
si este último anda metido moviendo a los 
que están contra el Parque Tho, a los que 
condenan el viaducto elevado con una 
senadora que abanica a los inconformes y 
a las activistas que van contra las granjas 
porcícolas con el cuento del agua. Se trata 
de agitadores profesionales detenidos in 
fraganti en la Plaza Grande. Ya hasta el 
presidente se metió al tema. No pinta bien 
la cosa.

El comunicado del PRI en favor de apoyar 
las manifestaciones contra las granjas 
porcícolas de Sitilpech nos confirman 
que ese partido no tiene remedio. Miren 
que escupir para arriba, aprobando que 
grupos provenientes de otros estados 
con azuzadores a sueldo se lancen contra 
empresas yucatecas que además generan 
miles de empleos y cubren la demanda 
de cerdo de los yucatecos, de clientes de 
otros estados… e incluso con calidad de 
exportación, nos deja en claro que ese 

partido se nos está yendo al basurero de 
la historia.

Extraño actuar de una estación de radio 
local bastante bien financiada por fuerte 
presupuesto de los gobiernos locales, 
que sin embargo “brinda” franco apoyo 
a las “activistas” que se lanzan contra 
autoridades estatales y municipales, 
escondidas en el anonimato, e incluso a 
las encapuchadas y bien protegidas por 
un partido político. Lo que se hace raro 
es que el locutor sea un académico gran 
beneficiario del presupuesto que gusta 
de pasar como periodista, pero que es 
bien subvencionado por el presupuesto 
estatal. 

En contrapartida a la postura de esta 
empresa privada apoyando la anarquía, 
la iniciativa privada dio su respaldo al 
gobernador Mauricio Vila aunque no se 
sabe qué opinen de la postura presidencial 
de bloquear las inversiones en futuras 
granjas porcícolas, así como la intención 
de meter sus narices en el tema de las 
detenciones policíacas de los activistas 
que llegan a esta ciudad a calentar la 
plaza. ¿Acaso no son de su partido? Que 
se dé una vuelta por las redes sociales de 
esos grupos de agitadores para que lean 
los mensajes que predominan en ellas.
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-Yucatán fue tema de conversación en la “Mañanera” de este 
jueves. El presidente Andrés Manuel López Obrador habló sobre 
la contaminación que generan las granjas porcinas en esta entidad 
y anunció que próximamente emitiría decretos para impedir su 
construcción. -contó a los amigos de siempre el analista para 
comenzar con la plática de esta semana en el Balmoral- Me parece 
que son buenas noticias para los yucatecos pues entiendo que es un 
tema grave que lleva mucho tiempo sin solución.

-El tema surgió gracias a que un periodista de SDP Noticias preguntó 
qué acciones planea tomar el gobierno federal, en conjunto con 
gobiernos estatales, para detener la contaminación que afecta 

-López Obrador prohibirá granjas 
de cerdos en Yucatán.

Por Baltasar Barbolla

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L

EL PRESIDENTE ANDRÉS 
MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
ANUNCIÓ QUE PRÓXIMA-
MENTE EMITIRÍA DECRETOS 
PARA IMPEDIR LA CON-
STRUCCIÓN DE GRANJAS 
PORCÍCOLAS EN YUCATÁN.
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a los apicultores de la Península de 
Yucatán. Según explicó el periodista en 
su preámbulo, entre las causas de esta 
contaminación se encontraban el uso de 
fertilizantes con químicos dañinos para 
el suelo, los cultivos transgénicos y las 
granjas porcinas. -dijo el editorialista- 
Al mencionar estas últimas, mencionó 
las protestas que han llevado a cabo 
los pobladores de una comunidad 
yucateca llamada Sitilpech en contra 
de la instalación de este tipo de granjas 
cerca de sus hogares.

-Lo de las protestas es un tema delicado. 
Los pobladores de Sitilpech fueron 
fuertemente reprimidos por la policía 
estatal el pasado 18 de febrero mientras 
se manifestaban en contra de la 
megagranja de Kekén que se encuentra 
cerca de su comunidad debido a que 
genera contaminación en el agua y el 
aire, lo cual impacta directamente en 
su calidad de vida. De acuerdo a lo que 
ha trascendido, los policías golpearon a 
mujeres y personas de la tercera edad, 
robaron celulares para impedir que el 
abuso fuese documentado e incluso 
interpusieron denuncias en contra de 8 
manifestantes; todo lo anterior generó 
gran indignación a nivel local y nacional.

-En efecto, Baltasar. -asintió 
la periodista- Según pude leer, 
los pobladores de Sitilpech han 
emprendido acciones desde el 2021 
en contra de las granjas de cerdos, 
principalmente de Kekén. En abril del 
2022, lograron la suspensión de la 
granja mediante una resolución judicial, 
pero esta fue anulada por un Tribunal. 
Las más recientes protestas se dieron 
a partir del 10 de febrero de este año 
cuando pobladores impidieron el paso 
de un camión que transportaba cerdos 
a la granja. Esto escaló con la represión 
por parte de las autoridades que ya 
mencionó Baltasar. 

-¿Qué contestó el presidente en la 
“Mañanera”? -preguntó uno de los 
presentes

-Compartió que se está trabajando 
sobre el tema de las granjas porcinas 
y que hay un estudio de la Secretaría 
de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales al respecto. -retomó el 
editorialista-También dio a conocer 
que se presentaría una propuesta para 
garantizar el cuidado del agua, así 
como que se emitirán decretos para 
evitar que se instalen estas granjas 
sigan en terrenos vulnerables a la 

contaminación. Finalmente, señaló que 
están trabajando en conjunto con el 
Gobierno de Yucatán y que es un tema el 
cual se atendrá lo más pronto posible, 
probablemente la próxima semana, por 
las protestas. 

-Si bien, creo que lo anunciado por 
López Obrador son muy buenas 
noticias, me parece prudente señalar 
que la pregunta estaba planteada para 
criticar a los “pseudoambientalistas”, 
de acuerdo con palabras del presidente, 
que sólo se quejan del Tren Maya 
cuando hay otros temas igual generan 
contaminación en la región. -observó el 
político- De hecho, no sería  extraño que 
haya sido una pregunta plantada pues 
un día antes se organizó una marcha en 
Mérida en el marco del Día Mundial del 
Agua para protestar a favor del cuidado 
del agua y de la población de Sitilpech. 

-Yo estuve en esa marcha que comenta 
nuestro amigo político. -compartió 
la empresaria- Como los cientos de 
personas que nos reunimos en el 
parque de Santa Anna, salí a marchar 

POBLADORES DE 
SITILPECH SE HAN 
MANIFESTADO 
CONTRA LA INSTA-
LACIÓN DE GRAN-
JAS DE CERDOS.
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CONTACTO

para defender el agua de mi Estado y para protestar en 
contra de la represión que las autoridades llevaron a cabo 
en contra de la población de Sitilpech. Comenzamos poco 
después de las 5 de la tarde y nos dirigimos a las oficinas 
de la Secretaría de Desarrollo Sustentable (SDS) dónde 
una representante de los manifestantes de Sitilpech hizo 
lectura del pliego petitorio.

-¿Fueron a Palacio de Gobierno? -preguntó otro de los 
presentes
-Sí. -respondió la empresaria- Después de ir a la SDS nos 
dirigimos hacia Palacio de Gobierno. Una vez ahí, tomaron 
el micrófono varios pobladores de Sitilpech para explicar 
la importancia de su lucha y dar su testimonio de la 
represión que sufrieron en febrero; hablaron hombres y 
mujeres que fueron golpeados por los policías, así como 
algunos de quienes hoy son injustamente perseguidos por 
las autoridades. Desafortunadamente, la manifestación no 
estuvo exenta de abusos de autoridad pues, poco después 
de que terminó, policías vestidos de civiles “levantaron” 
con exceso de violencia a 4 manifestantes y se los llevaron 
en automóviles particulares lo cual generó alarma entre 
los testigos pues parecía un secuestro violento. 

-Pude ver los videos de los “levantamientos” y del 
testimonio de la joven que fue agredida por los policías. 
No cabe duda de que esto es sumamente lamentable y 
que se debe reprochar al gobierno estatal las constantes 
agresiones en contra de manifestantes. Recordemos que, 
en la marcha de las mujeres del 8 de marzo, los policías 

de Palacio de Gobierno retuvieron a unas manifestantes y 
amenazaron con no soltarlas hasta que “hicieran silencio” 
las miles de mujeres que ejercían su derecho de protesta. 
-remembró la abogada- De igual manera, a principios 
del sexenio, el gobierno estatal lanzó gas lacrimógeno a 
un grupo de personas que se manifestaban en el Centro 
Internacional de Congresos.

-Coincido contigo, amiga abogada, las agresiones en contra 
de manifestantes deben parar. -retomó la empresaria- 
Como ya les dije, yo estuve en la marcha de principio a fin 
y puedo asegurarles que siempre fue pacífica; en ningún 
momento se agredió a policías como pretende hacer creer 
el gobierno estatal. Lo que sí hubo fueron duras consignas 
en contra del gobernador Mauricio Vila y la policía, lo cual 
pudo haber generado molestia en algunos actores.

-Habrá que ver cómo influye el involucramiento del 
presidente López Obrador respecto a este tema pues, 
aunque no hizo mención alguna de las represiones, tiene una 
postura muy concreta en contra de agredir a manifestantes. 
Por mientras, considero que es positiva la visión que tiene 
el presidente sobre esto ya que normalmente no muestra 
interés por asuntos ambientales; sin embargo, parece 
que el hecho de que el tema de las granjas porcinas se 
traduzca en “agotamiento de las reservas de agua” le 
permite dimensionar de forma correcta las consecuencias 
de este problema, especialmente después de lo ocurrido 
con las sequías en Nuevo León. -concluyó el escritor 

EN EL DÍA MUNDIAL DEL AGUA, ACTIVISTAS TOMARON LAS CALLES 
PARA PROTESTAR POR LA INSTALACIÓN DE GRANJAS PORCÍCOLAS.   
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OPINIÓN

En este espacio pregunté si el 
presidente Andrés Manuel López 
Obrador ganó algo al organizar 

su evento de masas del sábado 18 de 
marzo que en alguna medida se pagó 
con nuestros impuestos. Respondí que 
no ganó nada.

Anoté que de acuerdo con la encuesta 
AMLOTrackingPoll elaborado 
diariamente por Consulta Mitofsky para 
El Economista su nivel de aprobación 
el viernes 17 estaba en 62.2% y habría 
que ver si este aumentaba después del 
evento.

Pues bien, la mencionada encuesta ubicó en 
61.8% el nivel de la aprobación de la gestión 
presidencial, cuatro décimas de punto porcentual 
debajo del registrado el 17 de marzo.

Esto puede indicar que la presencia de quién 
sabe cuántas personas en el Zócalo de la Ciudad de México 
(el gobierno de la CDMX asegura que fueron 500 mil, pero 
en ese lugar solo caben, muy apretadas, unas 200 000) no 
sirvió para aumentar el de por sí muy alto porcentaje de 
mexicanos que aprueban su trabajo.

Cabe entonces preguntarnos qué es lo que buscaba el 
presidente al convocar a la concentración masiva del 
sábado pasado.

¿Buscaba acaso ser más popular de lo que ya es? Lo dudo, 
porque a estas alturas del juego, cuando ya pasaron cuatro 
años desde que iniciara su gobierno, es difícil que logre 
superar el 65.9% de aprobación que alcanzó en noviembre 
de 2021, mes en el que, entre otras cosas, cumplió 68 años, 
se reunió en Washington con el presidente de EEUU Joe 
Biden y le pidió que regularizara la situación migratoria de 
11 millones de mexicanos que viven en ese país y presentó 
ante las Naciones Unidas su Plan Mundial de Fraternidad y 
Bienestar, aseguró que ese año la economía crecería 6.0%.

¿Buscaba bañarse de pueblo? No lo creo, porque dos vallas 
metálicas y el templete desde donde presidió el evento 
lo separaron ese día de los asistentes. Y para baños de 
pueblo, bastantes se da los fines de semana cuando visita 
diversos lugares del país.

¿Demostrarles a sus adversarios que cuenta con el apoyo 
de una clara mayoría de los mexicanos? Para eso no era 
necesario gastar tanto dinero ni hacerle perder tanto 
tiempo a miles de personas porque sus adversarios, 
contrincantes, opositores y enemigos también leen y hasta 
mandan hacer encuestas para conocer qué tan popular es.

¿Alimentar su ego? Probablemente, porque es innegable 
que la presidencia ha transformado al político sencillo que 
una vez fue y conocí. Cada mañana, de lunes a viernes, 
declara, afirma, instruye y pontifica sobre diversos temas 
y nadie de los que están presentes en su conferencia de 
prensa lo contradice y, cuando alguien lo hace, recurre a 
sus “otros datos” o deja su respuesta para otro día. Cuando 
es obvio que no sabe sobre lo que alguien le pregunta da 
una respuesta enredada y confusa y acaba contestando lo 
que quiere. Es lógico suponer que después de unas 1060 
conferencias de prensa en donde cree tener la razón en 
todo quisiera, tal vez, tenerla nuevamente pero frente a un 
auditorio masivo que solo puede reunirse en el Zócalo de 
la CDMX.
Cuidado Andrés Manuel, leí en un sitio dedicado a temas 
psicológicos que “las personas que viven dominadas por 
el ego están engañadas, se creen superiores y no ven la 
realidad”. Eso es peligroso y más cuando el dominado es el 
jefe de un gobierno.

¿Buscaba AMLO alimentar su 
ego el sábado pasado?

CUIDADO ANDRÉS MANUEL, LEÍ EN UN SITIO DEDICADO A TEMAS PSICOLÓGICOS 
QUE “LAS PERSONAS QUE VIVEN DOMINADAS POR EL EGO ESTÁN ENGAÑADAS, 
SE CREEN SUPERIORES Y NO VEN LA REALIDAD”.

Por Eduardo Ruíz-Healy
Twitter: @ruizhealy
Facebook: Eduardo J Ruiz-Healy
Instagram: ruizhealy
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CLAROSCURO 

Decía Gabriel Zaid en su 
colaboración para Reforma 
en enero pasado: “Hay 

linchamientos en la Biblia: “Sacaron 
al blasfemo fuera del campamento 
y lo apedrearon” (Levítico 24:23)”, “El 
ostracismo griego no apedreaba, pero 
los ciudadanos usaban tepalcates 
(fragmentos de cerámica) para 
escribir (anónimamente) el nombre 
del conciudadano que merecía el 
destierro. Lope de Vega dramatiza un 
linchamiento en Fuenteovejuna (1619). 
El jefe político abusivo de un poblado 
de 300 habitantes (Fuenteovejuna) 
llega a una boda, encarcela al novio 
y rapta a la novia. Que lo rechaza, 
escapa y vuelve a pedir justicia a 
todos. Liberan al preso y matan al 
abusivo. Llega un juez que interroga a 
uno por uno, inútilmente: ¿Quién mató 
al comendador? -Fuenteovejuna, 
señor. ¿Y quién es Fuenteovejuna?-
Todos a una”.

En su artículo habla de cosas 
fundamentales para entender lo que 
pasó el fin de semana en la Plaza 
de la Constitución en la quema del 
muñeco de la ministra presidenta de 
la Corte. Reproduzco: “El anonimato es 
fundamental para el linchamiento. El 
delito de todos oculta el de cada uno. 
Los linchamientos son ejecuciones 
tumultuarias cometidas al margen 
de la ley por un grupo que actúa 
como fiscal, juez y verdugo contra 
un supuesto culpable de crímenes 
horrendos. O de ofensas a lo 
sagrado. O del mero hecho de estar 
supuestamente relacionado con un 
grupo abominable o con el diablo. “Los 
linchamientos exaltan a los cobardes: 
así no enfrentan personalmente 
los agravios, reales o imaginarios. 
También a los resentidos de que a 
otros les vaya bien. “La agresión 
puede ser espontánea y explosiva, a 
raíz de un incidente. También puede 
ser orquestada con influencers, 

Linchar
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pagados o no. Puede consistir en un coro 
de chiflidos, abucheos, burlas o insultos. 
Puede arrojar piedras o lanzarse a 
una cacería de brujas que culmine en 
la horca o la hoguera. Puede hacerse 
en los medios o en las redes sociales. 
“En un Estado democrático, el poder 
político se dispersa, la violencia no. 
“Democratizar” la violencia convertiría 
a cualquier matón en un Estado dentro 
del Estado. “También se lincha desde la 
autoridad que condena públicamente. 
Eso alerta a paleros colocados dentro 
de la multitud, real o virtual. Al recibir la 
consigna, los paleros inician un coro siniestro: ¡Crucifícalo! 
¡Bruja! ¡Paredón! ¡Cállenlo! “En Europa, los nazis y fascistas 
fueron los últimos organizadores de linchamientos. En los 
Estados Unidos, los racistas, macartistas y guardianes de lo 
políticamente correcto. En México, desgraciadamente, los 
linchamientos no han terminado, y van en aumento. “Pedro 
José Peñaloza y otros (Los linchamientos, Porrúa, 2020): 
Entre 1988 y 2018, Chiapas, Morelos y Oaxaca acumularon 
el 90% de los linchamientos del país. Pero entre 2000 y 2011, 
el Estado de México y la Ciudad de México acumularon 49%. 
Nacionalmente, en 1990 hubo un linchamiento; en 2000 
hubo 19, en 2010: 47. Y quizá 200 en 2019, según lo que sigue. 
Lynching in Latin America (del Politécnico de Zúrich, Suiza, 
diciembre de 2022; disponible en la web) cubre 18 países de 
2010 a 2019, entre los cuales destaca México. Tuvo el mayor 
número de linchamientos: 40% del total. En 2010, había en 
el país un linchamiento por semana, cifra que llegó a cuatro 
en 2019. “La Comisión Nacional de los Derechos Humanos 
y el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM 
presentaron en mayo de 2019 un Informe especial sobre los 
linchamientos en el territorio nacional (en la web). Recoge 
puntos de interés: Que un linchamiento lo hacen de 10 a 50 
personas y dura unos cuantos minutos. Que puede quedar en 
amago, ya sea porque la víctima escapa o es rescatada por 
las autoridades. Que, además de insultar, puede golpear o 
matar. Que puede estar anunciado con mantas: “La próxima 
vez que robes, te linchamos”. Que se lincha, en primer lugar, a 
los ladrones, violadores, policías abusivos, secuestradores y 
conductores de vehículos que atropellan a peatones. “Todas 
las cifras sobre linchamientos son recuentos periodísticos. 
No hay estadísticas oficiales porque ni siquiera existe el 
concepto de linchamiento en la legislación penal. “Por 

otra parte, no es fácil enjuiciar una 
acción colectiva, anónima, breve, 
ocasional, cometida por muchos 
que la creen justificada porque 
las autoridades no garantizan la 
seguridad pública ni hacen justicia 
pronta y expedita. O, peor aún, 
evitan los enfrentamientos con los 
delincuentes o son sus cómplices. 
“No hay linchamientos en 
Dinamarca, sino en Fuenteovejuna”. 
Concluye el artículo de Zaid.

El antecedente en el caso del 
actual presidente tiene que ver cuando fue jefe de gobierno 
capitalino y en Tláhuac, en el poblado de San Juan Ixtayopan, 
como quedó claro después, se protegía a narco menudistas 
y López Obrador y Marcelo Ebrard, jefe de la policía, se 
negaban a atender las denuncias. Era noviembre de 2004.

De esa fecha, los linchamientos se mantuvieron contenidos, 
pero en 2022 han ocurrido al menos 11 linchamientos en 
México y 115 intentos, de acuerdo con un recuento elaborado 
por la asociación Causa en Común.

Puebla y Tlaxcala tienen dos casos documentados en este 
año y son las entidades que encabezan este registro, indica 
María Elena Morera, presidenta de Causa en Común.

A través de fuentes periodísticas, Causa en Común le ha 
dado seguimiento a este tipo de eventos. El seguimiento 
ha permitido contabilizar 92 linchamientos y 544 intentos 
de linchamiento de 2020 a la fecha, detalla Morera en 
entrevista con Latinus.

“En 2021 dimos cuenta de al menos 42 linchamientos y 
de 279 intentos de linchamiento, lo cual demostró ser un 
incremento del 46% respecto a los datos de 2020; ese año, 
Oaxaca fue la entidad federativa con más casos. En 2020, 
Puebla fue el estado con más casos”, explica.

El clima de violencia atizado desde el poder, provoca lo que 
vimos el pasado fin de semana: quemaron un muñeco, pero 
la simple intención es criminal y expone a quien imparte la 
justicia.

EL CLIMA DE VIOLENCIA ATIZADO DESDE 
EL PODER, PROVOCA LO QUE VIMOS EL 

PASADO FIN DE SEMANA: QUEMARON UN 
MUÑECO, CON LA FIGURA DE LA MINISTRA 
NORMA PIÑA, PRESIDENTA DE LA SCOJN.
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BITÁCORA

Una táctica ancestral del ratero consiste en 
aparentar que es a él a quien le acaban de 
robar cuando en realidad está huyendo con el 

botín.

A eso se parecen las críticas del oficialismo al 
Instituto Nacional Electoral en el sentido de que 
éste defiende y hasta practica los fraudes contra la 
voluntad ciudadana.
Dichas denuncias resultan absurdas porque, de 
2018 para acá, Morena y sus aliados no han dejado 
de ganar elecciones organizadas bajo la supervisión 
del INE y/o de los Organismos Públicos Locales. 
Pero lo que puede estar pasando en realidad es que, 
detrás de la supuesta indignación por el papel que 
juegan las autoridades electorales en los comicios, 
exista una sigilosa operación del oficialismo para 
reeditar prácticas de manipulación del voto, que ya 
se creían desaparecidas, como el uso de recursos 
públicos para favorecer a un partido político.

El lunes pasado, el periódico jarocho Notiver divulgó 
una grabación en la que se escucha a quien el diario 
identifica como Ulises Rodríguez Landa, titular de la 
Unidad Administrativa de la Secretaría de Seguridad 
Pública del estado, instruir a trabajadores de la 
dependencia a hacer trabajo político a favor de 
Morena rumbo a los comicios de 2024.

Entre las actividades que les pide realizar está 
repartir ejemplares del periódico Regeneración 
–órgano de Morena–, pintar bardas y estar al 
pendiente de su sección electoral para integrar 
listas con nombre y apellido de los ciudadanos a los 
que van a movilizar el día de las elecciones.

De acuerdo con información recabada por nuestra compañera 
corresponsal Lourdes López, la reunión se llevó a cabo el 
jueves de la semana pasada. A los trabajadores les dieron el 
día libre para asistir al encuentro que se realizó en la colonia 
Progreso, en Xalapa. La filtración del audio corrió por cuenta 
de los propios servidores públicos, que hoy están siendo 
amenazados por sus jefes.

En esta columna ya me había yo ocupado de Rodríguez Landa, 
personaje cercano a Eleazar Guerrero Pérez, subsecretario de 
Egresos de la Secretaría de Finanzas y Planeación y primo del 
gobernador Cuitláhuac García Jiménez. La firma de Rodríguez 
Landa aparece en algunos de los contratos por 100 millones 
de pesos otorgados a Araly Rodríguez Vez, empleada de la 
Secretaría de Educación estatal, a quien el propio mandatario 
estatal calificó de prestanombres cuando estalló ese 
escándalo.

No bien acaba de conocerse el audio incriminador, el 
gobernador García Jiménez salió en defensa de su subalterno 
Rodríguez Landa, alegando que los burócratas son libres 

de hacer política en su tiempo libre. 
No es de extrañar que justificara 
así el actuar de quien, ya siendo un 
hombre acaudalado, le prestaba 
una camioneta durante su campaña 
electoral.

En la grabación se escucha al 
funcionario pidiendo que los 
trabajadores de Seguridad Pública 
organicen, convenzan y comprometan 
a los ciudadanos para votar por 
Morena.

“Van a participar (…) donde el partido 
diga”, les ordena. “A partir de ya, tienen 
que caminar en su sección electoral 
(…) Tienen que anotar los nombres de 
todas las personas (…) Estos comités 

que conformemos (…) van a quedar registrados. Ustedes nos 
van a mandar la lista y nosotros los vamos a anotar”.

¿Cuántas reuniones como ésta se están llevando a cabo en 
el país? Es difícil saberlo, pero no hay que olvidar lo que dijo 
López Obrador a sus partidarios desde el Zócalo capitalino el 
sábado pasado: “Hagan lo que hagan” los opositores, advirtió, 
no regresarán al poder.

El oficialismo grita “¡al ladrón!” mientras prepara la operación 
de Estado con la que, dentro de apenas quince meses, espera 
mantener la Presidencia de la República, las gubernaturas en 
juego y todas las posiciones que pueda.

BUSCAPIÉS
*El número de homicidios dolosos en el país durante el actual 
periodo de gobierno ya rebasó los 149 mil y va rumbo a 
romper la macabra marca sexenal de 156 mil, establecida en 
la administración anterior. A estas alturas de los sexenios de 
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto, iban 43 mil, 
75 mil y 97 mil ejecuciones, respectivamente.

¡Al ladrón!

EL OFICIALISMO GRITA “¡AL 
LADRÓN!” MIENTRAS PREPARA LA 
OPERACIÓN DE ESTADO CON LA 
QUE, DENTRO DE APENAS QUINCE 
MESES, ESPERA MANTENER LA 
PRESIDENCIA DE LA REPÚBLICA, 
LAS GUBERNATURAS EN JUEGO 
Y TODAS LAS POSICIONES QUE 
PUEDA.

Por Pascal Beltrán del Río
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OPINIÓN 

Muchos cantan victoria y se 
alegran por el fin de la pandemia 
del COVID, que trajo millones 

de muertes en el mundo y más de dos 
millones de personas en México así  
como en nuestro estado Yucatán con 
más de novecientos mil contagiados y 
un promedio de nueve mil fallecimientos 
por año, según reportes del Registro 
Civil del estado, cifra no exacta, pues 
los decesos fueron más y por diversas 
circunstancia no aparece en los 
reportes del sector salud y del citado 
registro civil, siendo la más terrible 
etapa de mortandad en nuestra entidad 
federativa.  

Surgieron para quedarse una gran variedad de métodos 
antisépticos, vacunas, tratamientos y un sinfín de 
remedios caseros o naturistas para complementar los 
complejos vitamínicos que se agotaron en las farmacias, 
más aun los que contenían vitaminas C y zinc para 
fortalecer las vías respiratorias, dando resultados 
aparentes, pero que en muchos casos los pacientes que 
salieron de la enfermedad, presentan hoy en día profundas 
secuelas que combinado con las comorbilidades que ya 
presentaban antes del contagio y que una de las causas 

más rápidas del deceso ya que el virus atacaba 
las partes más débiles y sensibles del paciente. 

El mundo se vio invadido por diferentes tipos 
de cubrebocas y caretas, así como guantes,   
utensilios desechables, tapetes antibacteriales, 
aerosoles desinfectantes, representando un 
gran negocio para este tipo de industrias y 
tiendas que se dedicaron a la venta de este 
tipo de productos; sin embargo se ha notado 
un gran  relajamiento en las medidas de 
prevención, ante el riesgo de contraer no solo el 

COVID, sino también otras que han surgido en este siglo y 
que seguro continuarán apareciendo. Hemos notado que 
solo personas que atienden al público continúan usando 
el cubrebocas como los empleados de bancos, policías, 
tiendas departamentales, oficinas públicas y algunos 
alumnos de las diversas escuelas etc. pero los usuarios 
del transporte público ya perdieron esa sana costumbre 
incrementando la posibilidad de contraer cualquier tipo 
de enfermedades. 

El hábito del lavado frecuente de manos ha pasado a 
ser cosa del pasado, reunirse en eventos públicos como 
el carnaval, las ferias populares han incrementado los 
contagios de varias enfermedades, ante la complacencia 
de las autoridades, las cuales no han implementado 
protocolos, post pandemias para el cuidado de la 
población, además que ya no informan de las muertes 

por el citado covid, que en enero y febrero fueron setenta, 
desde luego hablando de los reportes de la secretaría 
de sanidad que siempre han sido inexactos, por obvias 
razones que no les conviene a los altos funcionarios 
del referido sector, esto es sin tomar en cuenta los 
fallecimientos ocurridos en las clínicas particulares y en 
los domicilios particulares.  

Los cuidados se deben extremar cuando salgamos de 
casa para evitar desagradables sorpresas en contra de la 
salud, pues nadie está exento de adquirir enfermedades 
por contacto público. Se han implementado campañas 
de vacunación contra la influenza, el neumococo, la 
hepatitis B, sin embargo se devuelven lotes enteros a 
los laboratorios, porque las personas no acuden a la 
aplicación preventiva que puede salvar sus vidas, con el 
pretexto de que no estaban enterados, pero yo hago una 
pregunta, a quien le interesa que se aplique la vacuna, al 
gobierno o a uno mismo ? pues sin duda ya son decisiones 
personales, ya que la salud no tiene refacciones y quien 
sufre es el enfermo que pudo no estarlo si hubiera 
actuado a tiempo.  

La gran mayoría de la población sigue enfermándose 
por necedad propia, desatendiendo indicaciones de 
los médicos, aumentando cada día más el número 
de dolientes de diabetes, hipertensión, VIH y otras 
enfermedades sexuales, problemas circulatorios, 
cirrosis por alcoholismo,  además de padecimientos 
renales, incluyendo las derivadas de la obesidad por solo 
mencionar algunas. Según las estadísticas solo el diez 
por ciento de la población en México usa suplementos 
alimenticios, más de un setenta por ciento de habitantes  
casi no hace ejercicio que el hecho de practicarlo es 
un sinónimo de un seguro de salud, por todo lo que 
representa activar nuestro cuerpo y evitar muchas 
dolencias, además de incorrectos hábitos alimenticios, 
aún a sabiendas que nos perjudican en nuestra salud. 
Dice el sabio refrán yucateco, lo más hermoso de los 
problemas es evitarlos más allá del cubrebocas, caretas 
y vacunas, que ayudan pero no son suficientes. 

El Autocuidado, la premisa
más importante para la salud

LA GRAN 
MAYORÍA DE LA 

POBLACIÓN SIGUE 
ENFERMÁNDOSE 

POR NECEDAD 
PROPIA.

Tu vida más allá del cubrebocas y las vacunas
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OPINIÓN

De la mano de una gran mujer, académica, escritora y periodista, María Teresa 
Mézquita Méndez, la décima primera edición de la Feria Internacional de 
la Lectura (FILEY) 2023 concluyó después de varios, intensos, dinámicos y 

provechosos días de actividades.

De esta forma y después de dos años de pandemia, la Universidad Autónoma de 
Yucatán (UADY) regreso al Centro de Convenciones y Exposiciones Yucatán Siglo 
XXI para llevar al cabo la tradicional fiesta de la lectura con la exhibición y venta 
de miles de títulos de todos los géneros y para todas las edades, además de 
presentaciones de libros, conferencias y eventos artísticos y culturales, sellos de 
la casa de estudios.

Sin dejar de lado sus compromisos habituales dentro y fuera de 
la universidad, el rector Carlos Estrada Pinto estuvo presente 
en varios eventos programados, destacando la entrega de la 
Medalla “José Emilio Pacheco” que, como se sabe, es el nombre 
del primer galardonado con el Premio a las Letras y cuyo 
espíritu, seguramente, se pasea por todos los espacios de la 
FILEY.

Un dato interesante, según observé, es que la logística 
del evento estuvo conformada por estudiantes y personal 
universitario, sin olvidar a las personas que colaboraron de 
manera desinteresada para que las cosas se realicen a la 
altura que ha logrado la feria.

Estuve ahí, recorriendo los salones donde se presentaban 
y firmaban libros y me asombró ver las largas colas donde 
niños acompañados de su mamá, papá o ambos, esperaban 
pacientemente su turno para que su ejemplar tenga una 
dedicatoria y firma de la autora o del autor.

De la misma manera en el salón Chichén Itzá donde decenas 
de casas editoriales exhiben y venden centenares de títulos e 
infinidad de artículos más, todos vinculados al conocimiento. 
Al ingresar a la FILEY, pasando un enorme arco de bienvenida, 
te encuentras con grandes módulos del área deportiva y de 
la radio, ambos de la UADY. Ya que hablamos de la radio hay 
un nuevo titular, Andrés Tinoco, que tiene ante sí, tal vez, el 
mayor reto de su vida profesional y que consiste en sacar del 
marasmo y del olvido a la estación radiofónica que ya tiene 

décadas de existencia y atraviesa por un momento no muy positivo.

En fin, como digo en el título de este artículo, la UADY ya cumplió, y lo hizo con 
su gente y con el apoyo de las autoridades estatales y municipales y muchas 
instituciones más que se sumaron para que la FILEY cumpla con su responsabilidad 
en su edición número 11, ya de manera totalmente presencial.

Subrayo la importante presencia de las Universidades Nacional Autónoma 
de México y de Guadalajara así como medios de comunicación tradicionales y 
digitales y sobre todo y por encima de todo a las personas que aún creen y tienen 
Fe en la educación y en la cultura, ambas claves para estimular las capacidades 
y las habilidades, con el fin de aspirar a tener una sociedad educada y preparada 
para enfrentar el hoy y el mañana. El ayer ya es historia.

Enhorabuena y felicidades.
Hasta la próxima.

En su retorno presencial, la FILEY
cumplió con su propósito

EL RECTOR DE LA UADY, 
CARLOS ESTRADA PINTO; Y LA 
DIRECTORA DE LA FILEY, MARÍA 
TERESA MEZQUITA MÉNDEZ. 
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OPINIÓN

Les cumplo lo de contarles 
sobre la experiencia de 
participar en la selección de 

un integrante para el Comité de 
Participación Ciudadana (CPC) del 
Sistema Estatal Anticorrupción 
de Yucatán (SEAY). Que hasta la 
semana pasada opinaba que era 
el más correcto, transparente, 
participativo y ciudadano que he 
conocido.

El miércoles y jueves se llevaron a 
cabo las comparecencias de las 9 
de 10 personas que la Comisión a 
cargo evaluó que cumplíamos los 
requisitos para pasar a esa etapa. 
Dicha Comisión la conforman, por 

disposición del Congreso Estatal, Laura Cervera, 
Ileana Ramírez, Herminio Piña, Rolando Mendoza, 
Ángel Rodríguez, Mario López y Primo Campos.

En los horarios indicados, permitieron a cada cual 
expresarse libremente por 10 minutos sobre sus 
cualidades e ideas sobre el puesto. Posteriormente 
quienes así lo desearon hicieron alguna pregunta. 
Este miércoles dieron su veredicto en una reunión 
transmitida públicamente, en la que cada cual 
anotó en secreto el nombre de la persona por 
la que votaba y fueron leídos los nombres; 
resultando seis votos para Rubén Arjona y un 
voto par Alejandro Sauma. Y con ello terminó el 
proceso.

Ya fuera de la emoción de participar haré dos 
comentarios y compartiré para fines de interesar, 
a quien tenga la amabilidad de leer, algo de lo que 
capté de cada una de las personas participantes. 
En ello, procurando objetividad, me limitaré 
a reproducir datos equivalentes que pueden 
ampliarse en https://seay.org.mx/aspirantescpc.
php y lo que cada cual dijo ante el Comité en su 
primero y último minuto de exposición libre. Esto 
porque se asume que cuando vas a comunicar es 
allí donde enfocas y cierras lo que quieres que tu 
audiencia capte o recuerde, y entendido que las 
participaciones completas están disponibles en 
la página de facebook “Comisión de Selección SEA 
Yucatán”.

Un comentario es sobre mi expectativa previa a la 
decisión. Estaba yo contento por las formas que 
se anunciaban en la convocatoria y el modo en 
que se había desarrollado el proceso; y además 
motivado porque conozco mucho de la trayectoria 

de dos de las personas con las que competí: 
Milagros Herrero Buchanan y Jorge Victoria 
Maldonado. Sé que mencionar sus nombres basta 
en la amplia mayoría de casos para explicar mi 
sentir al estar en el mismo proceso que personas 
de tan reconocida trayectoria a quienes además 
me precio de conocer de cerca y tener una 
camaradería que podría rayar en amistad. No 
puedo omitir que asumí por momentos que, al no 
haber tercer lugar, yo haría un buen papel, pero no 
llegaría al puesto.

El otro comentario es sobre lo que ocurrió después 
de mi exposición. Ya viendo las participaciones de 
cada cual y leyendo con detalle sus trayectorias 
y motivos, tuve por momentos la certeza de que 
estaba en capacidad de llegar, mientras que 
en otros momentos si creció mi duda, pues allí 
me enteré que también participaba alguien que 
con claridad y aplomo se postulaba como un 
candidato enfocado en personas de su joven edad, 
un par de candidatos con trayectoria empresarial 
muy amplia y vinculada con el tema, así como 
otro joven que desde su experiencia de laborar ya 
dentro del sistema hizo un pronunciamiento muy 
creíble de incrementar su potencial de servir desde 
la posición en el CPC. Otras personas mostraron 
también aplomo y algunas de ellas dieron cuenta 
de un claro perfil de haber participado como 
funcionarios públicos por largo tiempo.

En esas circunstancias, fueron horas 
emocionantes y de generar expectativas sobre 
las ideas que compartí con las personas de la 
Comisión y con quien me hizo el favor de leer 
la semana pasada. Por un momento sí “me vi”, 
haciendo lo que en otros ámbitos he hecho como 
ciudadano y científico social, para transformar 
situaciones que se dice que “no van a cambiar”.

Tres minutos bastaron para que se tomara la 
decisión. Tiempo que tiene sentido al ver que 6 
de las personas coincidieron en cuanto al mejor 
perfil. Fue un poco abrupto, al menos para mí; 
pero he de asumir que fue por el deseo de estar 
allí, por el desconcierto de que no fuera alguno/a 
de mis esperados a quien se seleccionara y 
porque realmente esperaba que se dividirían las 
percepciones, dado que varias personas teníamos 
algún elemento de fortaleza que podría alcanzar 
para hacer atractiva nuestra candidatura en una 
comparación detallada; incluso por mi sesgo 
electoral me preguntaba si harían una especie de 
“segunda vuelta” al dividirse la votación. Pero no, 
así quedó y fácil fue decidir.

AntiCorrupción Institucional
El Pañuelo Seguirá Esperando
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JUEGOS DE PODER

Salvador Carrillo les dijo en su primer minuto: que más que 
plan de trabajo, si se le daba la oportunidad, lo primero 
que haría sería tener una inmersión en el equipo actual y 
a partir de ello tomar su posición en él; y luego trataría de 
interactuar con las personas integrantes para aportarle a 
cada cual lo que considerara viable. En su último minuto 
(de 8) afirmó que siempre ha estado dedicado a proyectos 
que cambien a la sociedad y la transformen en algo mejor, 
particularmente en el ámbito educativo, pero también en 
el empresarial. “Si voy a desgastar mi tiempo que sea para 
algo mejor, que transforme… y llegue al interior de las 
personas y en extensión a muchas personas”.

Su CV indica que se considera un formador y emprendedor 
social y haber tenido logros en apertura de centros 
educativos y ser consultor de grupo Megamedia; haber 
laborado 15 años para la Universidad del Mayab y desarrollar 
emprendimientos; y contar con grado de licenciatura en 
administración y de maestría en responsabilidad social. 
Al exponer sus motivos dijo que “una forma importante de 
atacar la corrupción es integrando a los diversos núcleos 
sociales en una cultura de la honestidad y desarrollo”.

Yo, Jorge Valladares, les dije en mi primer minuto que les 
habían encomendado una labor muy importante, para una 
gran institución y con la participación de personas con 
grandes perfiles entre las cuales elegir. Y les compartí, 
como amablemente La Revista compartió hace una 
semana, que el gesto de “pañuelito al aire” para muchas 
personas genera risa, para otras pocas aplausos y para 
otras más es una ofensa, pues sabemos que la corrupción 
sigue siendo el segundo problema nacional y el cuarto en 
Yucatán. En mi último minuto (de 12) les enfaticé dejar 
por escrito y firmado (para que fuera reclamable si no 
lo cumpliera) los nueve principios que guiarían mi labor 
y las dos líneas de trabajo a desarrollar, una de suma al 
equipo existente, luego de cuestionar y revisar todo lo 
que hacen) y otra de aportaciones innovadoras propias, 
orientadas a sembrar prácticas en comunidades que sí 
hagan un cambio. Ejemplo: habilitar que la ciudadanía use 
el pañuelo detectar en vivo y corregir de inmediato actos 
de corrupción.

Mi CV indica que me considero esencialmente un ciudadano 
y un científico social y he tenido logros en áreas donde 
no había laborado previamente como la constitución del 
CEAMA y cambios relevantes en la ciudadanización del 
IEPAC; haber contribuido en una diversidad de espacios 
y con miles de personas de muy diverso perfil; y contar 
con grados de licenciatura en psicología y en derecho, 
especialidad y maestría en psicología y doctorados en 
ciencias sociales y en derechos humanos. Al exponer 
mis motivos dije que “la finalidad de integrarme está en 
la certeza de poder aportar mi ciencia, visión y carácter 
al fortalecimiento y ciudadanización del funcionamiento 
organizacional del Comité, para orientarlo más a una 
funcionalidad e impacto social de sus procesos”.

Enrique Zapata en su primer minuto les expresó 
reconocimiento, pues su labor es honorífica y es su forma 
de aportar a esta gran lucha; dijo su edad y ser hermano 
mayor, con la responsabilidad que eso representa y los 
valores que de allí se reflejan; así como padre. En su último 
minuto (de 11) afirmó que los hombres se educan a través 

de la mediación del mundo, por lo que ir a un aula a decirle 
a los jóvenes el problema de la corrupción no va a lograr un 
cambio, sino que hoy existen comités de ética estudiantil 
y comisiones de empresarios jóvenes a los que integraría; 
llevarlos a la calle para integrarse a acciones como otras 
en las que ha participado, para lograr resultados.

Su CV indica que ha laborado por 10 años para el Centro 
Empresarial de Mérida y en escuelas; y contar con grado de 
licenciatura en administración de empresas y de maestría 
en dirección estratégica de capital humano. Al exponer 
sus motivos dijo que “tiene mucho que aportar al CPC en el 
diseño de estrategias para lograr que la sociedad participe 
en las tareas de prevención y combate a la corrupción”.

Milagros Herrero en su primer minuto señaló que 
corrupción e impunidad son dos caras de la misma moneda 
y para abordar un cambio transversal tan complejo se 
necesita un cambio de cultura; se ha avanzado en lo 
legislativo y normativo, siendo la participación ciudadana 
el tercer elemento de abordaje; y preciso que el poder 
judicial ha señalado que para maximizar el derecho de 
participación de las mujeres la paridad es un piso, no un 
techo. En su último minuto (de 12) propuso dar a conocer 
de manera más efectiva las faltas y sanciones que aplican 
para conductas de corrupción, considerando que eso las 
inhibe, y que empodera a la ciudadanía.

Su CV indica que se le reconoce como especialista en género 
y promoción de los derechos de las mujeres y ha sido por 
15 años funcionaria pública en esa materia, además de 
ser activista feminista desde la sociedad civil; y contar 
con grado de licenciatura en administración de empresas 
turísticas y de maestría en ciencias antropológicas. Al 
exponer sus motivos dijo que “combatir la corrupción y 
la desigualdad estructural… requiere de la participación 
creativa de los mejores hombres y mujeres ya que 
hablamos de complejas problemáticas que se encuentran 
enraizados en nuestras estructuras y cultura”.

Alejandro Sauma en su primer minuto les agradeció el 
tiempo que dedican al proceso. Señaló que se postuló 
porque considera que su experiencia de 25 años es 
pertinente para la labor del CPC y cree que su perfil puede 
complementar a sus actuales integrantes. En su último 
minuto (de 10) dijo querer y poder contribuir a la maduración 
del CPC, continuar la tarea que ya realizan, seguir 
ciudadanizándolo y así contribuir a la implementación de 
la política y al fortalecimiento del Sistema; trabajar en 
equipo y a tiempo completo.

Su CV indica que se considera un servidor público de carrera 
y ha dirigido la FEYAC y el Banco de Alimentos de Mérida, 
además de ser profesor; y contar con grado de licenciatura 
en ciencias políticas y relaciones internacionales. Al 
exponer sus motivos dijo que “son loables los esfuerzos 
que el CPC … ha realizado, el acercamiento a las instancias 
educativas, al empresariado y a las organizaciones sin 
fines de lucro”.

Jorge Victoria en su primer minuto les dirigió un amplio 
reconocimiento por la pulcritud, limpieza y transparencia 
en la convocatoria. Que su experiencia se sustenta en 30 
años dedicados a la defensa no jurisdiccional al derecho 
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a la información pública así como el señalamiento de 
los actos de corrupción, que representan violaciones 
a los derechos humanos. En su último minuto (de 11) 
señaló que la corrupción muchas veces involucra actores 
empresariales a quienes hay que blindar, para fortalecer 
la posición y el prestigio de las empresas; y que cualquier 
ley que pretenda combatir a la corrupción debe estar 
basado en los derechos humanos.

Su CV indica que fue Presidente por dos periodos y 
antes Secretario de la Comisión de Derechos Humanos 
de Yucatán y haber desarrollado diversos roles en esa 
materia así como profesor y abogado; y contar con 
grado de licenciatura en derecho, maestría en derechos 
humanos y en administración pública y doctorado en 
derechos humanos. Al exponer sus motivos dijo que la 
visión jurídica que ha desarrollado es “parte angular de 
los procesos que buscan consolidar una auténtica cultura 
de combate a la corrupción…”.

Rubén Arjona en su primer minuto les agradeció el tiempo 
para escuchar sus planteamientos. Dijo ser empresario 
del sector inmobiliario y restaurantero por más de 9 
años, colaborar en el Instituto Mexicano de Ejecutivos 
en Finanzas, tener licenciatura y estar cursando una 
maestría, así como haber ocupado diversos puestos 
municipales. En su último minuto (de 8) dijo tener una 
propuesta para impulsar y rediseñar el mecanismo de 
queja; comento que quiere seguir trabajando por Yucatán 
para abonar al fortalecimiento del CPC, su mayor legado 
sería ser recordado como un ciudadano que combatió la 
corrupción, impunidad, arbitrariedad y abuso de poder a 
través de propuestas concretas.

Su CV indica que es empresario inmobiliario del 2021 
a la fecha y restaurantero de 2008 a 2017; ha tenido 
cargos sucesivos de subdirección en el Ayuntamiento de 
Mérida desde 2012; y cuenta con grado de licenciatura 
en administración y maestría en dirección financiera. Al 
exponer sus motivos dijo que “promover la mejora de 
la gestión pública y del binomio dinámico del gobierno-
sociedad es fundamental en todo sistema anticorrupción”.

Héctor Farías en su primer minuto mencionó nombres 
y cargos del Comité y les agradeció la oportunidad de 
exponer. Dijo que su principal interés está en la vocación 
de servicio a la sociedad yucateca. En su último minuto (de 
10) pidió la oportunidad de participar, para trabajar juntos 
en la implementación de políticas en la materia y lograr un 
canal de comunicación entre sociedad y gobierno. Su plan 
de trabajo sería integrarse y apegarse a los programas y 
políticas, para aportar sus ideas.

Su CV indica que es docente y abogado, y ha laborado en 
la Fiscalía General del Estado, así como en la Procuraduría 
General de la República; y cuenta con grado de licenciatura 
y maestría en derecho, y es candidato a Doctor. Al exponer 
sus motivos indicó tener “la finalidad de incluir al ciudadano 
en la conformación de los informes, recomendaciones y 
políticas públicas necesarias para el buen funcionamiento 
del Sistema...”.

César Martínez en su primer minuto dijo ser profesional 
del derecho con diversos estudios complementarios, 
mexicano y yucateco. Que cuando uno comprende 
la importancia del CPC resulta un reto desafiante y 
mencionó sus dos funciones. En su último minuto (de 10) 
señaló sus propuestas de empoderamiento, estimulación 
de la participación, información como herramienta, 
fortalecimiento del vínculo ciudadanía-gobierno, 
estrechamiento de lazos con la comunidad y la prioridad 
hacia las autoridades municipales.

Su CV indica que se considera afortunado por descubrir en 
la abogacía su vocación de servicio y que ha laborado en el 
SEAY desde 2018 y como profesor en varias instituciones; 
y cuenta con grado de licenciatura en derecho y maestría 
en relaciones laborales. Al exponer sus motivos indicó 
que desde el puesto que actualmente ocupa ha servido 
a la sociedad, y quiere estar en el CPC para estar “más 
cerca de la gente sin voz” y ser quien enfoque una agenda 
ciudadana.

Queda ahí lo ocurrido. Y por delante todo lo que podemos 
hacer ante el enorme y ofensivo problema de la corrupción. 
Sea con la concepción que muchos/as comparten de 
enfrentarla con medidas “anticorrupción” o bajo el 
concepto que otras personas manejamos con una visión 
centrada en el cambio socio cultural hacia la integridad.

Sin duda, las instituciones funcionan como lo hacen las 
personas que las integran en cada generación, y queda 
para la reflexión, la posibilidad de que en un siguiente 
ejercicio se cuente con una rúbrica de lo que será calificado 
en esa comparecencia y los demás criterios que toman en 
consideración quienes evalúan; así como la objetividad 
que resultaría de que no sólo sea transmitida la sesión de 
decisión, sino que cada persona exponga la forma en que 
llegó a la conclusión de votar por un perfil y haya incluso 
la oportunidad de debatir esas apreciaciones.

Principalmente, para que quede a la vista a qué ciudadano 
se le está dando la confianza de tomar un rol que miles 
quisiéramos tener, que tiene que servir a que suceda lo 
que las instituciones que iban a evitar la corrupción no han 
podido hacer; y ya no hay discursos, ni estadísticas, que 
justifiquen más demora. Y de ese modo, poder pedir lo que 
siempre se dice, pero poco sucede, y aquí es estrictamente 
necesario: rendir cuentas de lo logrado en el encargo.

-----------------------------------
*Jorge Valladares Sánchez
Papá, Ciudadano, Consultor.
Representante de Nosotrxs en Yucatán.
Doctor en Derechos Humanos.
Doctor en Ciencias Sociales.
Psicólogo y Abogado
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EspecialEspecialESPECIAL

Osorio Chong deja la coordinación del
PRI en el Senado por presión de “Alito”

Especial / La Revista 

El senador Miguel Ángel Osorio 
Chong anunció que deja 
la coordinación del grupo 

parlamentario del PRI por la petición 
de una parte de sus senadores; en 
conferencia de prensa acusó que se 
trata de una maniobra del dirigente 
Alejandro Moreno que utilizó a Manuel 
Añorve y a Mario Zamora; también 
aclaró que no dejará al PRI.

“No renuncio a mi militancia, pero no 
estaré en el grupo parlamentario”, 
especificó.

El ahora excoordinador dijo que dará 
la batalla legal, pues acusó que se 
buscó removerlo de la coordinación 
de forma irregular por lo que tomará 
medidas en su defensa.

“Voy a seguir con las impugnaciones y 
no me voy a salir del partido”, afirmó 
el legislador al anunciar que por 
ahora será independiente, pero no 
ha tomado ninguna decisión de irse a 
otro grupo.

La noche del miércoles, se realizó 
cónclave de la bancada del PRI en 
la que se trataría la remoción de 
Osorio, pero en asuntos generales 
y, dijo, que todo se preparó para 
que asumiera Manuel Añorve la 
coordinación. Explicó que él llevó dos 
notarios para acreditar la ilegalidad 
de la convocatoria y la intención de 
removerlo.

Pero se salió antes de cualquier 
decisión: “Todo era ilegal, les di el 
camino ‘al salir’, ya los dejé para que 
hicieran ellos lo suyo”.

“Les he dejado la coordinación para 
sus pretensiones”, dijo Osorio al acusar 
al líder nacional del PRI, Alejandro 
Moreno de maniobrar ilegalmente 
para sacarlo de la coordinación.

DIVISIÓN

TRAS UNA REUNIÓN DE MÁS DE DOS HORAS, 
EL EXSECRETARIO DE GOBERNACIÓN RECHAZÓ 
QUE VAYA A DEJAR EL PRI; UNA HORA, DESPUÉS 
FUE DESIGNADO MANUEL AÑORVE COMO 
NUEVO COORDINADOR.
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También señaló que él representa a 
miles de priistas enojados con la actual 
dirigencia de Alejandro Moreno.

“A Alejandro Moreno no le gustó lo que 
interpusimos, un recurso para evitar 
su porfiriato, el quedarse en el partido 
mucho tiempo más. Les ganamos 
legalmente, jurídicamente”, especificó.

Casi una hora después, el nuevo 
coordinador de los senadores del PRI, 
Manuel Añorve, anunció que fue electo 
con unanimidad de 8 legisladores 
presentes de 12 que acudieron, más el 
apoyo de Carlos Aceves, ausente, para 
el total de 13 que tiene su bancada.

“Mi elección fue legal”, sostuvo Añorve. 
No dio alguna razón concreta para el 
relevo de Osorio, “se cumplió un ciclo”.

Priistas le tendieron 
la cama a Osorio Chong

Por su parte, en la víspera del cónclave, 
Beatriz Paredes, Jorge Carlos Ramírez 
Marín, Manuel Añorve, Claudia Anaya, 
Sylvana Beltrones, Mario Zamora y 
Ángel García Yáñez se preparan para 
destituir a Miguel Ángel Osorio Chong 
como el coordinador parlamentario del 
PRI en el Senado de la República, para 
que Añorve se convierta en coordinador 
y Ramírez Marín en el vicecoordinador.

El miércoles por la tarde, este grupo 
de senadores comenzó a circular un 
documento para convocar a los 13 
integrantes de la bancada a reunirse a 
las 18:00 horas del mismo miércoles.

Convocatoria a la Asamblea General 
Extraordinaria del Grupo Parlamentario 
del Partido Revolucionario Institucional 
de la LXV Legislatura en el Senado de 
la República”, se titula el documento 
y los cita hoy miércoles, en la sala de 
juntas del grupo parlamentario para 
“asuntos urgentes e impostergables 
de la organización interna del grupo 
parlamentario”.

Aunque el documento se circuló desde 
la tarde para que lo firmaron todos 
los integrantes de la bancada, sólo lo 
hicieron estos 7, mientras Claudia Ruiz 
Massieu, Eruviel Ávila, Carlos Aceves 
del Olmo, Verónica Martínez, Nuvia 
Mayorga y el propio Osorio Chong no lo 
firmaron.

Los 7 que lo hicieron lograron la mayoría 
suficiente que les permite concretar la 
destitución, incluso si no se presenta 
ninguno de los 6 restantes.

PARTE DE LOS SENADORES PRIISTAS 
CONVOCARON A UNA REUNIÓN 
CON LA INTENCIÓN DE DESTITUIR A 
MIGUEL ÁNGEL OSORIO CHONG. 
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Salvo Añorve y Mario Zamora, el resto de 
los senadores que quitaron el liderazgo a 
Miguel Ángel Osorio Chong había cerrado 
filas con él en diferentes ocasiones desde 
hace dos años, cuando Alejandro Moreno 
Cárdenas comenzó a expresar que deseaba 
quitar a Osorio de coordinador.

En este año, durante el diferendo que 
ocurrió, porque Moreno Cárdenas llegó a 
la plenaria de los senadores del PRI, pese 
a que no lo invitó Osorio Chong, 
Paredes, Ramírez y Anaya dijeron 
que no estaba ni estaría en agenda 
la destitución de su coordinador, 
pero lo instaron a buscar una 
reunión con el dirigente nacional 
del partido, Moreno Cárdenas.

La reunión se dio y los senadores 
ratificaron a Osorio Chong como su 
líder parlamentario.

Sin embargo, el recurso de 
impugnación que Osorio Chong y 
Claudia Ruiz Massieu interpusieron 
en el INE en contra del intento de 
Moreno Cárdenas de quedarse en 
la dirigencia nacional del partido 
más allá del plazo para el cual fue 
electo, a fin de tener el control 
de todas las candidaturas que se 
definirán para el 2024, generó un 
nuevo quiebre entre el dirigente 
nacional y Osorio Chong.

En el interior del partido, instados por 
Añorve, este grupo de senadores comenzó 
a expresar inconformidades, al grado de 
acusar a su coordinador de quitarles dinero 
de las subvenciones que recibe el grupo 
parlamentario, en alrededor de 100 mil 
pesos, para el pago de asesores, aunque 
no están seguros que eso ocurra, como 
lo relataron a Excélsior algunos de los 
senadores que firmaron la carta.

Aunque en apego de sus derechos como 
senadores, cada uno en lo individual 
tiene la opción de partenecer al grupo 
parlamentario que le interese, aunque 
no necesariamente milite en las filas del 
partido o aunque milite en el partido puede 
optar por no trabajar con su bancada, como 
lo hace el panista Gustavo Madero, en el 
caso de los priistas que no están con Añorve 
estarán en riesgo de ser expulsados, porque 
el dirigente nacional del partido así lo ha 
expresado en reuniones privadas, relataron 
los senadores. 

“No tenemos nada que ver”: AMLO

A su vez, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador se desmarcó de la salida de Miguel 
Ángel Osorio Chong de la bancada del PRI en 
el Senado.

“Es una situación de un partido, nada más 
que no nos vaya a echar la culpa Proceso o 
el ‘Reforma’, porque antes le decían a ‘Alito’, 
‘Amlito’”, dijo.

López Obrador agregó que “no tenemos 
nosotros nada que ver en eso, sinceramente, 
no nos metemos, no hacemos nosotros 
ese tipo de relaciones. No establecemos 
relaciones de complicidad con nadie, por 
eso tenemos autoridad moral”.

Dijo que si fueran como los de antes, no 
tendrían ningún problema porque “sería 
cosa de seguirlos maiceando”, y en el caso 
de los legisladores, solo con recibirlos.

“¿Cuántas veces se ha recibido a Alejandro 
Moreno, nunca”, y pidió que cada quien que 
cumpla con su responsabilidad.

En torno a si se debilita la oposición, insistió: 
“No me meto en eso, el bloque conservador, 
que no tiene futuro porque están divorciados 
del pueblo y, como decía Juárez, el triunfo 
de la reacción es moralmente imposible”.

OPINIÓN ESPECIAL

“NO TENEMOS NADA QUE VER”: LÓPEZ OBRADOR SE DESMARCA 
DE SALIDA DE OSORIO CHONG DEL PRI EN EL SENADO. 
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CONSTRUYENDO 

41 mujeres y 52 hombres, 47 países representados, 21 
de ellos desarrollados, 22 en desarrollo, 2 economías 
en transición y 2 SIDS (pequeñas islas estado en 

desarrollo). El escenario: la hermosa región turística 
de Entrelagos (Interlaken), Suiza, situada precisamente 
entre los lagos Thun y Brienz. Una semana intensa 
de reuniones, opiniones, revisiones, participaciones, 
posturas, que derivaron en la emisión del más reciente 
y muy esperado reporte de evaluación, a cargo del Panel 
Intergubernamental de expertos en Cambio Climático 
(IPCC). Su conclusión más importante: Es necesario actuar 
con urgencia para asegurar un futuro habitable para todos.

Los científicos reunidos para llevar a cabo esta última 
evaluación y redactar el reporte dijeron con claridad: para 
reducir las emisiones de gases de efecto invernadero 
(GEI) y adaptarse al cambio climático ocasionado por 
los seres humanos, existen múltiples opciones que son 
alcanzables y efectivas, pero lo más importante, es que 
están disponibles hoy mismo para cualquiera que desee 
implementarlas.

Popularizar las acciones efectivas y justas que tenemos 
disponibles, no solo ayudaría a reducir las pérdidas y los 
daños para la naturaleza y las personas, sino que también 
proveería de amplios beneficios, eso ya lo sabemos, 
pero en este reporte hecho público el pasado lunes 20 
de marzo, el IPCC destaca la urgencia de implementar 
acciones mucho más ambiciosas y de empezar a actuar 
ahora mismo, con prisa, a toda velocidad.

El desafío es enorme, ya que continuamente las emisiones 
de GEI han ido aumentando. Mientras tanto, la velocidad 
y la magnitud de lo que se ha hecho hasta ahora, es 
claramente insuficiente para lidiar con este gran problema 
de la humanidad.

Más de un siglo quemando combustibles fósiles y haciendo 
un uso insostenible e injusto del territorio y de la energía, 

ha tenido como consecuencia un calentamiento global de 
1.1º Celsius por encima de los niveles pre industriales y por 
esa razón se han hecho más frecuentes y más intensos los 
fenómenos climáticos extremos, cuyos impactos son cada 
vez más peligrosos para la naturaleza y para las personas 
en cada región del mundo. No existe rincón alguno del 
planeta que escape a estos impactos.

Si además estos riesgos se combinan con otros eventos 
adversos, como pandemias y conflictos geopolíticos, 
entonces estamos ante una policrisis muy difícil de 
gestionar adecuadamente.

Es crucial atender la justicia climática, ya que aquellos que 
menos han contribuido a generar el cambio climático, están 
siendo injusta y desproporcionadamente afectados. En la 
última década, los fallecimientos debidos a inundaciones, 
sequías y tormentas, se multiplicaron por quince en las 
regiones de más alta vulnerabilidad, y en ellas habita más 
de la mitad de la población global.

Mantener el calentamiento en 1.5º Celsius requiere 
reducciones profundas, veloces y sostenidas de GEI en 
todos los sectores, que empiecen de inmediato a decrecer, 
y que al llegar a 2030 hayan sido eliminadas al menos la 
mitad de ellas.

Hoesung Lee, presidente del IPCC, señaló que el cambio 
transformacional es más probable que ocurra ahí donde 
hay confianza, donde todos trabajan juntos con la 
prioridad de reducir los riesgos, y donde los beneficios y 
las responsabilidades son equitativamente compartidas. 
¡Es urgente hacerlo!

Para asegurar un 
futuro habitable, 
la clave está 
en la urgencia

MANTENER EL CALENTAMIENTO EN 1.5º CELSIUS REQUIERE 
REDUCCIONES PROFUNDAS, VELOCES Y SOSTENIDAS DE GEI EN 
TODOS LOS SECTORES.

Por Raúl Asís Monforte González
E-mail: raul@mienergiamx.com / 
Twitter: @raulmonforteg
Facebook: Raúl Asís Monforte González. 
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A DIARIO, LÓPEZ OBRADOR 
DENUESTA A VARIOS 
PERSONAJES DE LA VIDA 
PÚBLICA DEL PAÍS, DESDE QUE 
ENTRÓ A LA PRESIDENCIA 
DE LA SUPREMA CORTE, 
NORMA PIÑA SE HA VUELTO 
CLIENTE FRECUENTE DE LAS 
MAÑANERAS.

JUEGOS DE PODER

Voy a citar al entonces ministro ultraconservador de 
la Suprema Corte de Estados Unidos, Antonin Scalia, 
cuando le preguntaron por qué había votado a favor 

del derecho de los ciudadanos a quemar la bandera de ese 
país en una protesta pública: “Si fuera por mí, encarcelaría 
a todos los bichos raros de barba desaliñada que usan 
sandalias y queman la bandera estadunidense. Pero yo no 
soy rey”.

Lo mismo podría decir yo de todos aquellos que queman 
efigies de personajes públicos en manifestaciones 
políticas en México. Me parece detestable que lo hagan. Se 
trata de un acto violento, de pésimo gusto, que me produce 
agruras.

Pero yo no soy rey. De hecho, aborrezco a los monarcas, 
incluso aquellos que son jefes de Estado simbólicos en 
monarquías constitucionales. Yo creo en los derechos 
humanos y, uno de los más importantes es la libertad de 
expresión.

Quemar la efigie de un personaje público es un acto de 
naturaleza política en el que los manifestantes están 
expresando una idea. Aunque esta acción simbólica 
nos produzca coraje o vergüenza, los ejecutores están 
protegidos por el derecho a la libertad de expresión y no 
deben ser castigados ni sancionados por el Estado.

Menciono esto por la quema que hicieron algunos 
lopezobradoristas, el sábado pasado, de la efigie de la 
ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia, Norma 
Piña, en la manifestación convocada por López Obrador. 
Me parece un acto abominable, sobre todo en un país con 
los niveles de violencia como México y, desde luego, con la 
epidemia de feminicidios que existe en el país. El horno no 
está para bollos de este tipo en estos momentos.

Por eso, como han hecho ya muchos colegas, repruebo 
lo ocurrido el sábado. En una democracia liberal no 
podemos hacer más que eso: expresarnos en lo personal, 
o en lo colectivo, contra un acto despreciable, mas nunca 
censurable por parte del Estado.

El derecho de quemar la efigie 
de un personaje público

Por Leo Zuckermann
Twitter: @leozuckermann
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Como también me parece repugnante la mujer que fue a 
manifestarse a las puertas de la Suprema Corte en contra 
de Norma Piña, exigiendo su salida, a la par que blandía 
un rifle de juguete. O el meme en las redes sociales donde 
se daba a entender que el problema era Piña y la solución 
una bala. Son expresiones muy violentas que deben ser 
condenadas.

Y aquí lo obvio es mencionar que, de la violencia verbal 
a la física hay un solo pasito. Lo saben bien millones de 
mujeres que antes las insultaban sus esposos y ahora les 
pegan.

¿De verdad hay gente que quiere ver baleada o quemada a 
la ministra Piña?

¿Tanta animadversión le tienen?

Lo cual inevitablemente nos lleva a la fuente de estas 
manifestaciones de odio: las mañaneras del Presidente.

A diario, López Obrador denuesta a varios personajes 
de la vida pública del país. A muchos les ha tocado, 
incluyendo al que escribe estas líneas. Desde que entró 
a la presidencia de la Suprema Corte, Norma Piña se ha 
vuelto cliente frecuente de las mañaneras. López Obrador 
le ha endilgado todo tipo de calificativos con el discurso 
de odio que lo caracteriza. Y eso, sin duda, es lo que ha 
generado los posteriores actos simbólicos de seguidores 
suyos quemando, por ejemplo, una efigie de la ministra.

¿Podría escalar a algo más?

Quién sabe.

Lo que sí sabemos es que otro cliente frecuente de las 
mañaneras, el periodista Ciro Gómez Leyva, sufrió un 
atentado en su contra hace tres meses. ¿Coincidencia? 
Puede ser. Aún no conocemos a los autores intelectuales 
de este intento de asesinato ni el móvil. Incluso López 
Obrador insinuó que pudieron ser personajes que lo 
querían afectar a él, el Presidente, en su imagen pública, 
precisamente por la gran cantidad de discursos de odio 
que le ha dispensado a Gómez Leyva.

Lo que quiero subrayar es que, en un ambiente de violencia, 
siempre hay alguien que lo atiza. Y en este momento, dicho 
atizador es nada menos que el Presidente. No se comporta 
como un jefe de Estado que debe velar por la paz del país, 
sino como un jefe de partido que está polarizando todo el 
tiempo y enardeciendo a su fanaticada.

Bueno, pues cuidado con eso porque está jugando 
literalmente con fuego. Hoy fueron unas llamas en la efigie 
de la presidenta de un poder del Estado. Mañana pueden 
ser flamas al edificio de la Corte o, por qué no, a algún juez 
que dicte un acto de suspensión que le disguste a López 
Obrador.

Al actuar de esta manera, con tanto odio, sin medir las 
consecuencias, el que sí parece un rey es López Obrador.   

NORMA PIÑA SE HA VUELTO CLIENTE FRECUENTE DE LAS 
MAÑANERAS, LÓPEZ OBRADOR LE HA ENDILGADO TODO TIPO DE 

CALIFICATIVOS CON EL DISCURSO DE ODIO QUE LO CARACTERIZA.
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Colosio, Aburto, 
el narco

En esos extraños ajustes de cuentas con el pasado que lleva 
a cabo la administración López Obrador, le tocó también una 
revisión al caso de Luis Donaldo Colosio, asesinado un 23 de 

marzo, hace 29 años. Lo hace de la peor manera posible: abriendo 
la posibilidad de que Mario Aburto, el asesino del entonces 
candidato priista, pueda quedar en libertad argumentando 
que fue torturado cuando fue detenido aquella tarde en Lomas 
Taurinas, donde disparó contra Luis Donaldo.

Pese a que Pablo Chapa Bezanilla sembró un camino de bombas 
que trató de darle la salida política que él consideraba oportuna 
en esos años, la investigación posterior de la fiscalía especial 
que encabezó Luis Raúl González Pérez no dejó lugar a dudas 
sobre que fue Aburto el asesino. Que sea ahora la CNDH (de la 
que también González Pérez fue presidente) la que quiera reabrir 
la investigación para liberar a Aburto dice mucho del sinsentido 
que marca el accionar de la comisión desde que la señora Piedra 
Ibarra la encabeza.

Permítame contarle —ya lo hemos hecho aquí en otra ocasión— 
lo que este reportero investigó desde mediados de 1994 y que 
hemos seguido trabajando todos estos años.

En Tamaulipas, desde principios de los 80, había nacido una 
banda criminal llamada Los Texas, conformada por pequeños 
narcotraficantes enlazados familiarmente. Su jefe era Arturo 
Martínez Herrera. El número dos era su hermano Guillermo; 
otro hermano, Daniel, era el tercero al mando, se hacían llamar 
Caballero Águila Uno, Dos, Tres, respectivamente. Se hicieron muy 
conocidos por controlar el paso de indocumentados en Nuevo 
Laredo y, posteriormente, por ser contratados como asesinos 
a sueldo. En la red de tráfico de personas que se iniciaba en 
Centroamérica y terminaba en Texas, este grupo se caracterizó 
por ser el más sanguinario.

Dicha banda creció porque tuvo el apoyo de otro personaje 
célebre: Guillermo González Calderoni, quien, al ascender al cargo 
de director de Intercepción Aérea, Terrestre y Marítima de la PJF, 
enviaba parte de los decomisos realizados por esa corporación 
a Los Texas para que ellos los ingresaran al otro lado de la 
frontera. Los Texas trabajaron durante años, tanto para González 
Calderoni como para Juan García Ábrego. Llegaron a contar con 
unos 50 pistoleros entrenados por Jaime González Bath, un 
exmiembro de las fuerzas especiales de Estados Unidos y luego 
preso en ese país.

En 1994 llegó a Nuevo Laredo un nuevo comandante de la Policía 
Judicial Federal, Luis del Moral, que se negó a aceptar un portafolio 
con 200 mil dólares que le enviaba Arturo Martínez Herrera. Unos 
días después fue interceptado su vehículo y asesinado junto con 
sus escoltas. Pero, en esa operación, un agente de la PJF que 

sobrevivió al ataque logró detener a Guillermo Martínez Herrera. 
Mientras tanto, designado por González Calderoni, Arturo 
Martínez, el verdadero jefe de la banda, estaba acreditado como 
comandante de la PJF en Piedras Negras.

¿Cómo participaron Los Texas en la desestabilización de 1994? 
Una forma fue evidente: el primer personaje contratado para 
asesinar a José Francisco Ruiz Massieu fue Carmelo Herrera, 
primo de Los Texas y miembro de la banda. Como se recordará, 
después de dos meses de seguimiento del político guerrerense, 
por alguna razón dejó esa encomienda y se fugó con los 300 
mil pesos que le habían pagado. Antes, en 1993, Carmelo había 
sido detenido en el aeropuerto capitalino cuando transportaba 
700 mil dólares en efectivo que pertenecían al Cártel del Golfo. A 
pesar de que la detención fue pública, a los pocos días fue dejado 
en libertad “por falta de pruebas”.

Carmelo Herrera era narcotraficante, pero también madrina 
del comandante de la PJF José Luis Larrazolo, un cercanísimo 
colaborador de González Calderoni. Larrazolo fue asesinado el 2 
de febrero de 1994 a las puertas de su casa en el Pedregal, al sur 
de la Ciudad de México. Larrazolo había encabezado el comando 
que semanas antes había intentado asesinar en el restaurante 
Bali Hai de la Ciudad de México a su enemigo, Amado Carrillo 
Fuentes, y a su familia. Antes, Larrazolo y Carmelo Herrera habían 
trabajado juntos en la PJF en Mérida.

Como dijimos, Carmelo Herrera era primo de Arturo y Guillermo 
Martínez Herrera. Carmelo también era vecino del tío de un 
señor que se llama Mario Aburto. En esa casa, en el norte de 
Veracruz, conviviendo con ese tío, se supone que Aburto escribió 
aquellos cuadernos que se encontraron en un baúl en Tijuana. 
¿Cómo se identificaba a sí mismo Aburto en esos cuadernos?: 
como un “Caballero Águila”. ¿Cómo se identificaban a sí mismos 
los miembros de Los Texas?: como Águila I, Águila II, III, y así 
sucesivamente. ¿En dónde se le perdió el rastro al revólver Taurus 
que sirvió para asesinar a Colosio?: en Tamaulipas, precisamente 
en Nuevo Laredo. ¿Qué había sucedido un mes antes del crimen? 
Humberto García Abrego había sido corrido de una cena que se 
le había hecho a Colosio en Monterrey, por órdenes del propio 
candidato presidencial. Los García Abrego aseguraban que habían 
“invertido” en la campaña presidencial y Colosio, expulsando a 
Humberto de la cena, quería mandar el mensaje de que no tenía 
relación con ellos. ¿Para quién trabajaban Los Texas? Para los 
García Abrego. Saque usted sus propias conclusiones y haga 
llegar sus derivaciones hasta el día de hoy, 29 años y muchos 
miles de muertos después.

OPINIÓN RAZONES

LUIS DONALDO COLOSIO, A 29 AÑOS DE SU ASESINATO.

Por Jorge Fernández Menéndez
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OPINIÓN ESPECIAL 

Durante la toma de compromiso del Consejo Directivo 
2023 de la Cámara Nacional de Comercio,  Servicios y 
Turismo de Mérida  (Canaco-Servytur), donde asumió la 

presidencia Levy Abraham Macari en lugar de Iván Rodríguez 
Gasque, el gobernador Mauricio Vila Dosal aseguró que “en 
Yucatán se respeta el Estado de Derecho y están las puertas 
abiertas para dialogar y dar los puntos de vista de todos, 
siempre y cuando lo hagan con apego a la ley y respetando la 
libertad de terceros”.

Vila Dosal subrayó que desde el Gobierno del Estado estamos 
en la mejor disposición de trabajar de manera coordinada por 
el bien de Yucatán. 

En ese sentido, el Gobernador resaltó que, gracias al trabajo 
en equipo con la iniciativa privada, el Gobierno federal y los 
ayuntamientos, se están instalando las condiciones para que 
Yucatán siga avanzando, teniendo como objetivo en común 
que se generen las condiciones para que cualquier yucateco, 
con base en su esfuerzo y trabajo, pueda salir adelante. 

Tras reconocer el trabajo que el presidente saliente, Iván 
Rodríguez Gasque, realizó a lo largo de 2 años en la Canaco-
Servytur, Vila Dosal recordó que Yucatán está viviendo 
un momento histórico, pues el 2021 fue el año que más 
crecimiento económico ha habido, también donde más 
empleos se han generado. Mientras que el 2022 es el año que 
más turistas se recibieron, con la mayor inversión extranjera 
directa, con la menor incidencia delictiva, con el mayor 
número de estudiantes universitarios y la menor tasa de 
analfabetismo en la historia. 

Destacó que se trabaja en la construcción de las dos nuevas 
centrales termoeléctricas que van a dar energía para los 
próximos 25 o 30 años con la ampliación del ducto de gas 
natural que nos va a permitir pagar menos en los recibos de 
energía eléctrica y atraer más infraestructura; además está 
la ampliación del Puerto de Progreso, el Tren Maya, que no 
solamente va a ser un tren comercial o turístico, sino también 
un tren de carga.

“Hoy, también estamos preparando a nuestros jóvenes en 
las universidades, en carreras como ciberseguridad. De 
hecho, a partir de agosto tendremos la primera carrera en 
ciberseguridad del sureste del país y, a partir de enero, la 
primera especialidad en ciberseguridad en todo el sureste del 
país”, recordó. 

Al celebrar que Yucatán sea sede del 106 Aniversario de la 
Concanaco Servytur, Vila Dosal recordó que hemos sido sede 
de eventos a nivel nacional e internacional, como la Cumbre de 
los ganadores del Premio Nobel de la Paz;  el Tianguis Turístico; 
el Smart City y, apenas la semana pasada, la Convención 
Nacional Bancaria, el evento financiero más importante de 
todo el país, que no solamente vino inaugurar el Presidente de 

la República, sino también estuvo la exsecretaria de estado, 
Hillary Clinton, entre muchos otros personajes nacionales e 
internacionales. 

Agregó que este tipo de encuentros permiten proyectar 
Yucatán para que más personas nos conozcan y vean las 
oportunidades que hay para visitar, pero también para invertir. 
Al reconocer el trabajo del Gobernador Mauricio Vila, Tejada 
Shaar anunció que Yucatán será sede de la celebración del 106 
aniversario de la Concanaco Servytur que se llevará a cabo el 
próximo 22, 23 y 24 de noviembre con la presencia de todos 
los miembros de las cámaras de todo el país. 

Ante el alcalde de Mérida, Renán Barrera Concha y la 
presidenta del Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
Beatriz Gómory, el presidente de la Concanaco Servytur hizo 
un llamado a sumar esfuerzos en la generación de economía, 
crecimiento del empleo y acciones positivas para mantener el 
éxito de la inversión en Mérida, Yucatán y México.

En su turno, el presidente de esta cámara, Levy Abraham 
Macari, agradeció al Gobernador Mauricio Vila Dosal su 
disposición para trabajar de forma conjunta con la iniciativa 
privada por el crecimiento y desarrollo de Yucatán. Asimismo, 
reconoció la voluntad del gobierno estatal para trabajar 
coordinadamente con los diferentes órdenes de gobierno.

En ese sentido, Levy Abraham destacó la posibilidad 
de trabajar en conjunto con la Secretaría de Desarrollo 
Económico y Trabajo (Sefoet) para crear un directorio local de 
vinculación de empresas yucatecas para dar proveeduría a 
las empresas que vienen de fuera a establecerse en el estado, 
fortaleciendo de esta manera a las firmas locales y dándoles 
a los que vienen, certeza en sus servicios con las garantías de 
la localidad.

Especial / La Revista 

Estado de Derecho y diálogo para todos 
prevalecen en Yucatán: Mauricio Vila Dosal 

EN YUCATÁN SE RESPETA EL ESTADO DE DERECHO Y 
ESTÁN LAS PUERTAS ABIERTAS PARA DIALOGAR Y DAR 
LOS PUNTOS DE VISTA DE TODOS, SIEMPRE Y CUANDO SE 
HAGAN CON APEGO A LA LEY Y RESPETANDO LA LIBERTAD 
DE TERCEROS, AFIRMÓ EL GOBERNADOR MAURICIO VILA.



Semanario de Información y Análisis Político30

En sesión ordinaria, la comisionada presidenta del 
INAIP, Gilda Segovia Chab hizo uso de la Máxima 
Tribuna para exponer ante los diputados de la LXIII 

Legislatura y diversos representantes de los órdenes de 
gobierno y entidades, los resultados de su informe de 
actividades correspondiente al 2022.

Gilda Segovia señaló que el año pasado fue de mucho 
provecho, luego de trabajar en ejes principales que 
van desde la sensibilización y capacitación hasta el 
establecimiento de compromisos 
con autoridades en pro de la 
transparencia y acceso a la 
información.

“Hubo avances significativos 
en el cumplimiento de las 
obligaciones de transparencia, 
observamos que el número de 
ayuntamientos que obtuvieron 
un índice de calificación 
aprobatoria incrementó un 
166%, y observamos que el 
Congreso del Estado tuvo una 
calificación de 100% y que el 
poder Ejecutivo tuvo un índice 
general de cumplimiento del 
98.93% de calificación”, dijo.

Destacó, que se permitió 
identificar áreas de 
oportunidades en el 
cumplimiento de las 
obligaciones por parte de los 
ayuntamientos, organismos 
públicos municipales, sindicatos 
y partidos políticos. Aseguró 
que se redoblarán esfuerzos para capacitarlos, “hago un 
llamado a sumarse a la transparencia, a cumplir con la 
legislación y responder a la confianza de la ciudadanía”.

Atestiguaron, el informe la secretaria General del Gobierno, 
María Fritz Sierra y la magistrada presidenta del Poder 
Judicial del Estado y del Consejo de la Judicatura, María 
Carolina Silvestre Canto Valdés.

En asuntos generales, la diputada del PRI, Karla Franco 
Blanco entregó una iniciativa para reformar la Ley de 
Protección a la Maternidad y la Infancia Temprana del 
Estado, con el fin de permitir una visión fisiológica a 
las condiciones garantistas para la mujer embarazada 
o lactante, ampliando los derechos reconocidos 
estableciendo las bases para un parto seguro, recuperación 
del puerperio, la lactancia digna y libre de discriminación, 
así como la responsabilidad de crianza de hijas e hijos.

OPINIÓN CONGRESO 

Especial / La Revista 

LA COMISIONADA PRESIDENTA DEL INAIP, 
GILDA SEGOVIA CHAB HIZO USO DE LA 
MÁXIMA TRIBUNA PARA EXPONER ANTE 
LA LXIII LEGISLATURA LOS RESULTADOS 
DE SU INFORME DE ACTIVIDADES 
CORRESPONDIENTE AL 2022.

Rinde informe ante la Máxima Tribuna
la comisionada presidenta del INAIP

“Este es un tema que involucra a todos, 
ya que solo en conjunto podemos generar 
una sociedad donde prevalezca el cuidado 
de las familias, promover el efectivo 
empoderamiento de la mujer, la igualdad 
de géneros y garantizar el interés superior 
de niñas y niños en su primera infancia”, 
dijo.

La diputada de Movimiento Ciudadano, 
Vida Gómez Herrera entregó un punto 
de acuerdo que tiene como eje principal 
solicitar al Ejecutivo información 
respecto a la gobernanza del agua y a la 
infraestructura, para que llegue a todos 
los municipios.

“Es importante mencionar que se hace 
este llamado a toda la población para 



Semanario de Información y Análisis Político 31

“HUBO AVANCES SIGNIFICATIVOS EN EL CUMPLIMIENTO 
DE LAS OBLIGACIONES DE TRANSPARENCIA, EL NÚMERO 
DE AYUNTAMIENTOS QUE OBTUVIERON UN ÍNDICE DE 
CALIFICACIÓN APROBATORIA INCREMENTÓ UN 166%”,

asumir nuestra responsabilidad y 
hacer nuestro trabajo, y entender que 
el agua es presente y futuro”, aseguró.

Posteriormente, el diputado de 
Morena, Rafael Echazarreta Torres 
habló ante los diputados para 
hacer un llamado, ya que la falta 
de aplicación de políticas públicas 
y el cambio climático, entre otros, 
permiten una contaminación al manto 
acuífero que afecta a la población. 
“Esto nos debe hacer conscientes de 
tener una mayor regulación en los 
aspectos de ordenamiento urbano, 
de ordenamiento territorial, sectores 
industriales, entre otros”.

Por último, la diputada Fabiola Loeza 
Novelo hizo un exhorto al titular de 
la Secretaría de Educación Pública 
del Estado de Yucatán para dar las 
indicaciones necesarias para evitar 
o abstenerse de aplicar cualquier 
tipo de amonestación o medida que implique la 
afectación a las calificaciones o puntuaciones 
escolares de las y los alumnos en los ámbitos 
escolares públicos y privados.

“Esto como una acción institucional de 
sensibilización y empatía a las afectaciones que 
provocan las actividades diarias de la ciudadanía 
del cierre parcial de calles, avenidas y arterias 
vehiculares en la ciudad, derivadas de las obras de 
infraestructura que se encuentran en desarrollo 
en la entidad”, dijo.

Se turnó a la comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación, las iniciativas para modificar la 
Constitución Política del Estado, el Código Penal, 
la Ley Orgánica del Poder Judicial y el Código 
Fiscal del Estado, en materia de prevención y 
combate al delito de operaciones con recursos 
de procedencia ilícita. Así como, la iniciativa en 
materia de autonomía de la Fiscalía General del 
Estado.

También, reformas a  la Constitución, al Código de 
la Administración Pública y a la Ley de Gobierno del 
Poder Legislativo; al Código de la Administración 
Pública de Yucatán sobre los organismos públicos 
descentralizados.

La comisión de Puntos Constitucionales analizará 
las modificaciones a la Constitución Política 
del Estado para expedir la Ley que regula las 
instancias municipales de las mujeres y modificar; 
la Ley de Gobierno de los Municipios, en materia 
de igualdad entre mujeres y hombres y de Acceso 
de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia.

Se analizarán las iniciativas en materia de 
reconocimiento a la lactancia materna como un 
derecho humano; así como para reconocer la 
figura de consulta popular en la Constitución 

Política del Estado y en materia de reducción 
de porcentaje requerido para la participación 
ciudadana, a través de la iniciativa popular y el 
plebiscito.

Por último, la comisión de Puntos Constitucionales 
y Gobernación estudiará la iniciativa para dotar 
de facultades en materia de desarrollo urbano 
sustentable de la costa yucateca a la comisión 
permanente de Desarrollo Urbano, Vivienda e 
Infraestructura.

En el pleno, se aprobó la propuesta relativa a la 
expedición de la convocatoria para presentar 
propuestas de candidatos al Reconocimiento a 
la “Excelencia Docente del Estado de Yucatán”. A 
favor, el diputado Crescencio Gutiérrez González 
(NA) señaló que la convocatoria establece el 
procedimiento y plazos para la presentación de 
propuestas y el análisis de cada una, “invito a 
mis compañeros y compañeras a sumarse a la 
aprobación de esta que reconoce a todos aquellos 
que se han destacado en el ámbito de la docencia 
por sus acciones, servicios o trayectoria ejemplar, 
sobresaliente o de impulso al desarrollo de la 
educación en el estado que se encuentren en 
activo”.

Aprobaron por unanimidad la propuesta de 
acuerdo de la Junta de Gobierno y Coordinación 
Política del Congreso para conceder el uso de la 
Tribuna del Pleno hasta por 7 minutos al profesor 
Luis Pérez Sabido, a fin de que exponga todo lo 
referente al tema de la Trova Yucateca, como 
último punto a incluirse en los asuntos en cartera 
de la siguiente sesión.
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Comprometido con salvaguardar la 
integridad de todas las yucatecas, 
el alcalde de Mérida, Renán Barrera 

Concha puso en marcha el programa 
“Mujeres seguras en tu mercado” así como 
la instalación de un “botón de pánico” en 
la central de abastos, con la finalidad de 
que las mujeres puedan utilizarlo en caso 
de estar en riesgo en ese sitio. 

“Para crecer juntos y con justicia hay que 
garantizarles la seguridad e integridad a 
todas las yucatecas”, expresó el alcalde.

Barrera Concha destacó que, para su 
administración, es importante fomentar 
acciones que protejan a las mujeres y 
niñas, para hacer de la capital yucateca 
un lugar más seguro para ellas. 

“Nuestro objetivo es trabajar de la mano 
de la sociedad para consolidar la inclusión 
y el respeto mutuo, con el firme de anhelo 
de que Mérida sea la ciudad donde mujeres 
y niñas sean protegidas, respetadas y 
valoradas como el importante sector que 
son”, dijo.

A través del botón de pánico se brindará 
auxilio inmediato a las mujeres que lo 
requieran en la central de abastos ya 
que estará enlazada a la Secretaría de 
Seguridad Pública (SSP) y también se 
vinculará a los servicios de la Línea 
de la Mujer y Línea de Emergencia 
perteneciente al Instituto Municipal de la 
Mujer.

La central de abastos es el primer espacio 
en el municipio de Mérida que cuenta 
con el “Botón de pánico”, por lo que  se 
espera que sea una herramienta útil que 
promueva los derechos de libre tránsito, 
así como una vida sin violencia para todas 
las yucatecas.

OPINIÓN MÉRIDA 

Especial / La Revista 

RENÁN BARRERA CONCHA PUSO EN MARCHA EL 
PROGRAMA “MUJERES SEGURAS EN TU MERCADO” 
ASÍ COMO LA INSTALACIÓN DE UN “BOTÓN DE 
PÁNICO” EN LA CENTRAL DE ABASTOS.

Renán Barrera comprometido 
con la seguridad de las yucatecas
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“Seguiremos combatiendo las 
carencias sociales”

Por otra parte, para combatir las 
carencias sociales el alcalde, Renán 
Barrera Concha, entregó diversas 
acciones de vivienda que cambiarán 
la vida de familias yucatecas que 
habitan en el sur de Mérida. 

Durante una visita a la colonia 
Emiliano Zapata Sur III para 
supervisar el avance de la estrategia 
municipal que prevé dotar de espacios 
dignos a personas en situación de 
vulnerabilidad económica, expuso 
que: “Nuestra labor se centra en el 
desarrollo equitativo, igualitario 
y armónico por eso sabemos y 
estamos conscientes que una 
casa acondicionada representa 
tranquilidad para las familias”, señaló.

La señora Godina Martínez de la Rosa, 
quien recibió un cuarto adicional y un 
baño, ambos con diseño accesible 
y adaptado para su hijo Andrés, 
quien padece discapacidad motriz e 
intelectual dijo que pocos políticos se 
preocupan por los que menos tienen. 

A su vez, Nidia del Rosario Cauich, 
confesó que su vida y la de sus seres 
queridos cambió de manera positiva y 
no pensó que eso pudiera suceder. 

“Estoy feliz y me siento bien porque 
si me hacía falta, yo tengo 3 niñas, mi 
esposo y yo, pues somos 5 y apenas 
cabíamos en este cuartito, por eso 
este año que pasó metí mis papeles y 
pues hoy ya es una realidad, gracias 
por el apoyo”, comentó.

Barrera Concha indicó que en Yucatán 
autoridades estatales y municipales 
hacen equipo y saben que es tiempo 
de la acción. 

“Yucatán debe mantener las 
estrategias que le funcionan y no 
improvisar, para crecer parejo y hacer 
justicia”, afirmó Renán Barrera.

Del 2021 a la fecha, a través del 
programa Mejoramiento de Vivienda 
que tiene a su cargo la Dirección de 
Desarrollo Social, se han atendido 2 
mil 722 acciones de vivienda con una 
inversión de más de 267 millones 
de pesos para beneficio de 135 mil 
465 habitantes de las colonias, 
fraccionamientos y comisarías de la 
capital yucateca.

EL ALCALDE, RENÁN 
BARRERA CONCHA, 
ENTREGÓ DIVERSAS 
ACCIONES DE VIVIENDA 
QUE CAMBIARÁN LA 
VIDA DE FAMILIAS 
YUCATECAS QUE 
HABITAN EN EL SUR DE 
MÉRIDA.
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OPINIÓN YUCATÁN 

Especial / La Revista 

Yucatán será sede de una nueva edición
de Smart City Expo LATAM Congress

Yucatán se refrenda como capital 
de las ciudades inteligentes en 
toda América Latina, el Gobernador 

Mauricio Vila Dosal anunció que del 
23 al 25 de mayo, el estado albergará 
de nueva cuenta el Smart City Expo 
LATAM Congress, importante encuentro 
internacional que reunirá a más de 
10,000 personas provenientes de más 
de 300 ciudades de 45 países, así como 
alrededor de 100 alcaldes de México y 
Latinoamérica para dialogar y promover 
acciones innovadoras que contribuyan a 
la evolución urbana sostenible.

El Gobernador Vila Dosal, junto con el 
presidente de Pronus- FIRA Barcelona 
México, Manuel Redondo, presentaron los 
pormenores de la octava edición de este 
congreso que bajo el lema: “Proyectos 
viables, impactos reales”, traerá otros dos 
eventos: “Tomorrow Mobility”, a través 
del cual se analizarán soluciones de 
movilidad urbana sostenible; y el Smart 
Fest, que tiene por objetivo involucrar a la 
juventud en los retos y soluciones de los 
retos de la actualidad.

Al dirigir unas palabras, el Gobernador 
señaló que en Yucatán se está viviendo un 
momento histórico que pone a la entidad 
en la mira de cosas importantes como 
este evento, ya que 2021 fue el mejor año 
en crecimiento económico y generación 
de empleos, mientras que, en 2022, se 
registró un número sin precedentes de 
inversión extranjera directa, así como 
de llegada de turistas, entre otros 
importantes indicadores.

Lo anterior, afirmó Vila Dosal, es fruto de 
una visión de trabajo en equipo porque 
“sabemos que tenemos que sumar 
esfuerzos y trabajar de la mano para 
obtener mejores resultados”. Por ello, 
agregó, su administración cuenta con una 
excelente relación con el Gobierno Federal 
y con el de los 106 municipios de la entidad.

“En equipo también es como estamos 
promoviendo lo que está pasando en 
el estado. El Smart City Expo Latam 
Congress permite poner a Yucatán ante 
los ojos del mundo por todo lo que ofrece y 

que nos hace un lugar ideal para este tipo 
de eventos”, añadió, luego de agradecer al 
presidente de FIRA Barcelona México por 
este encuentro.

Ante el embajador de la Unión Europea (UE) 
en México, Gautier Mignot, el Gobernador 
dijo que los yucatecos están listos para 
recibir a los visitantes, a quienes ofrece 
una gran variedad de atractivos, entre 
los que destacan la gastronomía, cuatro 
pueblos mágicos, zonas arqueológicas, 
exhaciendas henequeneras, cenotes, 
zonas arqueológicas y más de 387 
kilómetros de costa.

En su intervención, Redondo Peralta 
agradeció a Vila Dosal por su implicación 
en esta agenda de trabajo conjunto y 
su liderazgo, mismo que ha permitido 
a Yucatán convertirse en sede de este 
importante encuentro y convertirse en la 
capital de América Latina.

En ese sentido, afirmó que 
este 2023 se reactiva este 
evento y se tienen muy 
buenas expectativas, “ya que 
estaremos tocando temas 
que a todos nos incumben 
sobre transformación 
urbana, tecnología e 
innovación”
Por ello, llamó a hacer de 
este encuentro el origen de 
posibles soluciones a los 
retos que están viviendo 
nuestras sociedades, 
pero siempre haciéndolo 
con énfasis en construir 
e implementar proyectos 

que nos encaminen hacia ciudades 
inteligentes y amigables para todos y el 
medio ambiente.

La octava edición del Smart City Expo 
LATAM Congress tendrá como sede 
el Centro de Convenciones Siglo XXI 
y se espera la participación de más 
de 200 instituciones y empresas, 300 
conferencistas, 100 alcaldes de México y 
América Latina, más de 55 media partners; 
con el principal fin de apoyar el proceso de 
implementación de proyectos con gran 
impacto de desarrollo social, urbano, 

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA 
INFORMÓ QUE LA OCTAVA EDICIÓN 
DEL SMART CITY EXPO LATAM 
CONGRESS TENDRÁ COMO SEDE EL 
CENTRO DE CONVENCIONES SIGLO 
XXI Y SE ESPERA LA PARTICIPACIÓN 
DE MÁS DE 200 INSTITUCIONES Y 
EMPRESAS, 300 CONFERENCISTAS, 
100 ALCALDES DE MÉXICO Y 
AMÉRICA LATINA, MÁS DE 55 
MEDIA PARTNERS.
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tecnológico y ambiental en Latinoamérica desde la colaboración 
estratégica, la innovación y el uso óptimo de la tecnología y el 
conocimiento.

Se estarán tratando temas relacionados a espacios urbanos, 
transformación digital, cambio climático y territorios sostenibles, 
destinos inteligentes, sociedad conectada y ciudades que cuidan.

Sobre el Tormorrow Mobility, se detalló que se busca que la 
movilidad multimodal sostenible e inteligente llegue a México, 
ofreciendo conferencias para hablar sobre las soluciones y la 
vanguardia del sector de la movilidad y el transporte. Mientras 
que el Smart Fest México, propone involucrar a universitarios y 
ciudadanos jóvenes en la co-creación de soluciones sostenibles, 
tecnológicas e innovadores que hagan cara a los desafíos que 
enfrenta nuestro planeta, para generar conciencia en los futuros 
líderes de América Latina.

Compromiso con el combate al cambio climático
 
Por otra parte, el Gobernador Mauricio Vila Dosal participó 
en calidad de vicepresidente de la Conferencia Nacional de 
Gobernadores (Conago) en la VI Reunión Extraordinaria de este 
organismo, donde refrendó el compromiso de su administración 
de seguir sumando esfuerzos para impulsar más proyectos y 
estrategias que contribuyan con el combate el cambio climático, y 
hacer de Yucatán y el mundo los mejores lugares para las futuras 
generaciones.

En el encuentro, que encabezó el titular de la Secretaría de 
Gobernación (Segob), Adán Augusto López Hernández, y contó 
con la presencia del exsecretario de Estado de Estados Unidos, 
John Kerry, enviado especial del Gobierno de su nación para 
el cambio climático, y el embajador de ese país en México, Ken 
Salazar, Vila Dosal afirmó que desde Yucatán se estará haciendo 
la parte que corresponde para avanzar en la agenda de trabajo 
en la materia.

Por su parte, Kerry destacó que es un privilegio compartir con 
los Gobernadores de México, en una reunión que juega un rol 
muy importante, para hacer de la toma de decisiones un trabajo 
conjunto, que desencadene un mayor impacto en el medio 
ambiente.

Ante las afectaciones que está causando el cambio climático en 
el mundo, aseveró que la política de energías limpias es la mejor 
manera de atender esta problemática, por lo que llamó a apostar 
por proyectos de este tipo como una alternativa para reducir el 
impacto de la huella del ser humano. “Ustedes, Gobernadores, 
tienen la gran posibilidad de sumar”, expresó.

Kerry es el segundo exsecretario de Estado de los Estados Unidos 
con el que el Gobernador se ha reunido, toda vez que hace unos 
días dialogó con Hillary Clinton, quien ofreció una conferencia 
magistral durante la 86 Convención Bancaria de la Asociación de 
Bancos de México (ABM), que se realizó en Yucatán.

En su intervención, el embajador Salazar destacó la proactividad 
que ha demostrado Vila Dosal para atender esta situación 
mundial, al acudir a llamados internacionales, como la COP 26, 
ya que, “mientras más hacen los Gobiernos para atenderla, mejor 
se está definiendo el futuro para las niñas, niños y jóvenes del 
futuro”.

“Ha sido instrucción del Presidente Joe Biden asegurar que esta 
relación con México y sus Gobiernos siga siendo una realidad y en 
un marco permanente, por lo que celebro el encuentro que este 
día estamos teniendo con ustedes, Gobernadores de los estados 
mexicanos”, añadió.

Ante el Gobernador de Oaxaca y presidente de la Conago, 
Salomón Jara Cruz, Vila Dosal reiteró que Yucatán tiene un 
enorme potencial para proyectos de energías limpias, por lo 
que se redobló esfuerzos para apoyar este tipo de planes, cuyo 
resultado es que actualmente hay 5 parques, 3 solares y 2 eólicos, 
que generan el 25% de nuestro consumo de manera renovable.

“Aunado a ello, tenemos otros 20 proyectos en cartera, mismos 
que, si se lograran concretar, Yucatán estaría produciendo el 
100% de la energía que consumimos de manera limpia; por eso, 
estamos convencidos de que este es el camino a seguir”, indicó.

También, el Gobernador señaló la importancia y gran diferencia 
que hacen los financiamientos internacionales, por lo que confió 
que la relación en el rubro ya establecida con el país vecino 
del norte seguirá siendo muy fructífera, así que agradeció la 
disposición y colaboración que siempre han demostrado las 
autoridades estadounidenses.

Sobre los proyectos en colaboración con el Gobierno de Estados 
Unidos, mencionó algunos como el programa Comunidades 
Prósperas, con un fondo de 30 millones de dólares para conservar 
la Selva Maya, segundo pulmón más grande de toda América, y el 
Fondo de Conservación y Desarrollo Sustentable del Sur-Sureste, 
para implementar planes regionales.

Finalmente, resaltó que en el territorio se está trabajando 
también de la mano con la Federación para poner en marcha el 
Ie-Tram, primera ruta de transporte público 100% eléctrica en el 
sureste y única en Latinoamérica.

Momentos después, el Gobernador asistió a la Cuarta Sesión 
Extraordinaria del Consejo Nacional de Seguridad Pública, donde 
estuvieron los secretarios de Gobernación; Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez Velázquez; Defensa Nacional, 
General Luis Cresencio Sandoval González, y Marina, almirante 
José Rafael Ojeda Durán, donde se ratificó el compromiso 
de operar de forma interinstitucional, para coadyuvar con la 
construcción de un país de paz y justicia.

EL GOBERNADOR MAURICIO VILA DOSAL PARTICIPÓ 
EN CALIDAD DE VICEPRESIDENTE DE LA CONFERENCIA 

NACIONAL DE GOBERNADORES (CONAGO) EN LA VI REUNIÓN 
EXTRAORDINARIA DONDE REFRENDÓ SU COMPROMISO 
PARA IMPULSAR MÁS PROYECTOS Y ESTRATEGIAS QUE 

CONTRIBUYAN CON EL COMBATE EL CAMBIO CLIMÁTICO.
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CAMPECHE

Acusa Sansores San Román a Alito de 
armar “guerra sucia” contra Morena 

La gobernadora de Campeche 
Layda Elena Sansores San 
Román difundió nuevas 

conversaciones del dirigente nacional 
del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, 
en que gira instrucciones a su asesor 
político, el cubano Vladimir de la Torre 
Morín, y a periodistas locales para 
armar “guerra sucia” contra Morena 
en Campeche y su entonces candidata 
a la gubernatura.

En su programa Martes del Jaguar, 
Sansores San Román presentó 
transcripciones de conversaciones 
de Whatsapp de abril de 2021 entre 
Moreno Cárdenas y de la Torre 
Morín, donde le ordena generar 
noticias fakenews, “inventen 
notas, inventen gráficas, ponle 
propiedades, prepárense para atacar 
en lo personal, sacar propiedades de 
Layda, sus gasolineras, hay que darle 
en la madre…”, a todo lo cual el asesor 
cubano asiente de manera afirmativa.

En otra supuesta conversación, 
también de abril de 2021, en plena 
campaña a la gubernatura, Moreno 
Cárdenas insiste en darle todo el 
apoyo a Christian Castro Bello, su 
sobrino, y entonces candidato a la 
gubernatura por la coalición Va por 
México. y enfatiza: “me vale madre 
cuánto gasten”.

También ordena que se platique 
con los candidatos de Movimiento 
Ciudadano —que estuvo a dos 
puntos porcentuales de ganar la 
gubernatura y es la segunda fuerza 
política estatal— para convencerlos 
de apoyar al PRI.

Especial / La Revista 

EN SU PROGRAMA MARTES DEL JAGUAR, SANSORES SAN 
ROMÁN PRESENTÓ TRANSCRIPCIONES DE CONVERSACIONES 
DE WHATSAPP DE ABRIL DE 2021 ENTRE MORENO CÁRDENAS 
Y DE LA TORRE MORÍN.
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Ante las acusaciones de que cuenta con 
propiedades, la gobernadora Sansores San Román 
respondió que no tiene “ninguna pinche gasolinera” 
y ni siquiera “una pinche bombita”. Tampoco tengo 
negocios, afirmó la mandataria morenista.

En otras transcripciones de supuestas 
conversaciones con el periodista campechano 
Abraham Martínez Caamal con Moreno Cárdenas, 
en octubre de 2020, enero y febrero de 2021, el 
líder nacional del PRI, ordena a los comunicadores 
locales que otorguen todo su respaldo a los 
candidatos de la coalición Va por México, y se 
enfoquen en atacar a Layda Sansores, entonces 
candidata de Morena, y a Eliseo Fernández 
Montufar, quien fue el abanderado de Movimiento 
Ciudadano y estuvo a unos tres mil votos de ganar 
la elección.

Municipios en Tianguis Turístico

Por otra parte, con la intención de finalizar el Tren 
Maya en noviembre, el titular de la Secretaría de 
Turismo de Campeche, Mauricio Arceo Piña, afirmó 
que aprovecharán el Tianguis Turístico de México 
para promocionar a los municipios de mayor 
impacto por la obra, señalando que será el comité 
de representación más grande en la historia de 
participaciones de Campeche en los tianguis.

El funcionario destacó que primeramente el fuerte 
es el producto turístico ya desarrollado en playas, 
balnearios y cenotes, como en Champotón; pero el 
principal soporte será el Tren Maya y los hoteles 
que aparentemente entrarán en operación junto 
al tren, pues es un producto turístico nacional que 
dará soporte a los puntos turísticos en su camino.

“Sin duda ya hay productos turísticos interesantes 
en la entidad, como Isla Arena y su cocodrilario 
en Calkiní, los cenotes en Champotón, Isla 
Aguada y sus tours marítimos, las playas de 
Sabancuy, Seybaplaya, Playa Bonita en Campeche, 
Champotón, además de hoteles bien ubicados, es 
decir, somos un destino paradisíaco, y también nos 
enfocaremos en eso”, dijo.

Sin embargo, reconoció que ya es momento de 
darle espacio al Tren Maya y lo que traerá consigo, 
“más hoteles, más servicios, mayor oportunidad 
gastronómica, cercanía con las comunidades y los 
pueblos mágicos, además del interés de decretar 
más lugares con este título, es decir, hay trabajo 
por hacer y lo haremos bien”, afirmó el funcionario.

Para este evento, irán más de 50 personas de 
los municipios donde habrá el mayor impacto del 
Tren Maya, entre ellos Campeche, pues sin olvidar 
el tema de Semana Santa, proyectarán lo que se 
viene, “lo que dará importancia a Campeche más 
allá de Yucatán y Quintana Roo, pues no es sólo 
atraer a las agencias de viaje, sino que vamos a 
tocarle la puerta a empresarios para poner a la 
entidad como un lugar de inversión”, dijo.

“Estamos haciendo sinergia, para el bien de 
Campeche, desarrollando de manera igual la 
parte económica pero también la turística, así 
tendremos resultados a corto, mediano y largo 
plazo, con vías a darle mayor crecimiento al 
turismo campechano”, expresó. 

EL TITULAR DE LA SECRETARÍA DE TURISMO DE 
CAMPECHE, MAURICIO ARCEO PIÑA, AFIRMÓ QUE 
APROVECHARÁN EL TIANGUIS TURÍSTICO DE MÉXICO 
PARA PROMOCIONAR A LOS MUNICIPIOS DE MAYOR 
IMPACTO DEL TREN MAYA.
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La gobernadora Mara Lezama 
Espinosa destacó las acciones de 
seguridad que se implementan 

en el Caribe Mexicano ante el inicio 
de vacaciones de primavera, con 
apoyo de corporaciones de los tres 
niveles de gobierno.

“Todas y todos trabajamos 
diariamente en acciones conjuntas, 
en torno al Nuevo Acuerdo por el 
Bienestar y Desarrollo de Quintana 
Roo, para reforzar la seguridad y 
se mantiene presencia en todas las 
playas, con elementos de Marina, 
Guardia Nacional, Policía Turística y 
Policía Estatal”, destacó.

Justo ante el inicio de la temporada 
de Spring Break, la Gobernadora dio 
la bienvenida a los visitantes que 
prefieren las playas azul turquesa.

Destacó que a partir de las 10 de 
la noche se inicia todos los días el 

operativo “Círculo Rojo” para vigilar 
bares y discotecas, además de que 
se cuenta con Centros de Atención 
Inmediata (CAIS) y carpas donde 
se revisan las cámaras de video de 
circuitos cerrados, así el monitoreo 
que se realiza desde el C5.

Reiteró que Quintana Roo y sus 
diferentes destinos turísticos son 
comunidades seguras.

Así lo pudieron constatar los tres 
millones 829 mil pasajeros que 
recibimos entre en enero y febrero 
de este año. Por cierto, 830 mil 
pasajeros más que en el mismo 
periodo de 2022, apuntó.

Mara Lezama señaló que todas y 
todos en Quintana Roo trabajan 
diariamente en acciones conjuntas 
para reforzar la seguridad para 
visitantes y también para los 
ciudadanos que habitan en la entidad.

QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Fortalece Quintana Roo operativos de 
seguridad por temporada de Spring Break

EN ESTE OPERATIVO 
PARTICIPAN 496 ELEMENTOS, 
DE LA POLICÍA MUNICIPAL, 
ESTATAL, PROTECCIÓN CIVIL, 
BOMBEROS, REPRESENTANTES 
CONSULARES, GUARDIA 
NACIONAL, LA MARINA Y LA FGE
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TURISMO

Creer en la capacidad que tienen, 
fijarse una meta muy clara ya 
sea para encontrar un empleo o 

emprender un negocio, trabajar desde 
que estén estudiando la carrera, 
demostrar que son confiables y que 
nada es imposible si se lo proponen, 
son algunas recomendaciones que 
formulan especialistas en Turismo 
para todas las mujeres que desean 
destacar en la industria turística de 
Yucatán y del país en general.

Las mujeres son el motor que está 
cambiando al mundo y son las que 
están evolucionando el turismo. Esta 
etapa post pandemia es el momento 
indicado para desarrollar nuevos 
proyectos en esta actividad, subrayó 
Kitzia Morales Torres, directora de 
KGroup Wellbeing Meetings, experta 
en congresos y convenciones y en 
Turismo de Romance.

Las mujeres podemos hacer la 
diferencia en el turismo, es cuestión 
de tener un objetivo claro, saber 
hacia dónde queremos ir y trabajar 
duro para lograrlo, pero disfrutando 
el camino para llegar a ello, afirmó 
Míriam Azcorra Rejón, propietaria 
del restaurante Kinich de Izamal, un 
establecimiento que figura entre los 
mejores del país.

Hay que aprender a valorarnos, 
si alguien se ríe de ti, hazlo a un 
lado y sigue adelante. Nadie puede 
aplastarte si tú te valoras, el único 
obstáculo para avanzar eres tú misma, 
expresó, a su vez, la arqueóloga 
Federica Sodi Miranda, directora de la 
zona arqueológica de Dzibichaltún.

Especial / La Revista 

Las mujeres son motor del cambio 
y de la evolución del turismo, 

destacan en un foro

JORGE CARRILLO SÁENZ, PRESIDENTE DE CETUR, POSA 
CON LAS PANELISTAS DEL FORO “MUJER Y TURISMO” EN 
CHICHÉN ITZÁ: FEDERICA SODI MIRANDA, KITZIA MORALES 
TORRES Y MÍRIAM AZCORRA REJÓN.
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Las tres participaron como ponentes del foro 
“Mujer y Turismo”, que organizaron el Consejo 
Empresarial Turístico de Yucatán (Cetur), que 
preside Jorge Carrillo Sáenz, y el Centro INAH 
Yucatán, que dirige Arturo Chab Cárdenas, en 
un evento que se llevó a cabo en el área de 
Serie Inicial, un sitio fascinante del llamado 
Chichén Viejo que será abierto al público a fines 
de este año.

Previo a la ceremonia inaugural, el sacerdote 
maya Andrés Can Tamay, de Kaua, realizó un 
ritual para pedir permiso a los guardianes 
del sitio y pedir por el bienestar de todos los 
asistentes al foro, a quienes bendijo con agua 
y un ramo de hierbas de la región, mientras 
elevaba sus plegarias en maya.

Entre los invitados al evento estuvieron el 
obispo auxiliar Pedro Mena Díaz; el director 
de Cultur, Mauricio Díaz Montalvo; el director 
de Desarrollo Económico y Turismo del 
Ayuntamiento de Mérida, José Luis Martínez 
Semerena; el empresario Jorge Escalante Bolio, 
y el arqueólogo Marco Antonio Santos Ramírez, 
director de la zona arqueológica de Chichén, 
entre otros. Entre el público estuvieron 
estudiantes de Turismo de varias universidades 
y prestadores de servicios del sector.

El licenciado Chab Cárdenas fue el encargado de 
dar la bienvenida a los asistentes y el licenciado 
Jorge Carrillo fungió como moderador del foro. 
El presidente del Cetur agradeció a Diego Prieto 
Hernández, director general del INAH, su apoyo 
para la realización del foro en Chichén Itzá, 
igual que al director del INAH Yucatán.

El turismo es pilar de la economía mundial y la 
intención de este foro es dar más visibilidad 
a las mujeres en esta industria, promover 
una participación más igualitaria, impulsar 
el principio de las sostenibilidad, así como 
fomentar el turismo socialmente responsable, 
la igualdad de género y el empoderamiento 
de las mujeres, explicó el empresario Carrillo 
Sáenz.

Hubo cuatro rondas de preguntas para las 
panelistas, en cuyas intervenciones destacaron 
el papel de las mujeres, las oportunidades 
que existen en el sector turístico del país, la 
necesidad de seguirse preparando para ocupar 
más puestos de alto nivel en esta industria y 
la importancia de compaginar el trabajo con la 
familia de una manera sana para tener éxito, 
entre otros interesantes conceptos. 

Las tres expertas en sus respectivas áreas 
recibieron sendos reconocimientos al final del 
evento, así como el Lic. Chab Cárdenas y el 
arqueólogo Santos Ramírez.

ASPECTO DEL FORO QUE SE LLEVÓ A CABO EN EL ÁREA M 
DE SERIE INICIAL DE CHICHÉN. EN LOS EXTREMOS, ARTURO 
CHAB, DIRECTOR DEL CENTRO INAH YUCATÁN, Y JORGE 
CARRILLO, PRESIDENTE DE CETUR, FLANQUEAN A LAS 
PARTICIPANTES.

IMAGEN DE LOS ASISTENTES AL FORO “MUJER Y TURISMO” 
QUE ORGANIZARON CETUR Y EL INAH EN CHICHÉN ITZÁ, EL 
CUAL RESULTÓ UN ÉXITO.



Semanario de Información y Análisis Político42

OPINIÓN INFORMACIÓN 

En la más reciente encuesta 
realizada por el despacho 
Massive Caller, Renán 

Barrera Concha y Cecilia Patrón 
Laviada avanzan con paso 
firme en las intenciones del 
voto rumbo a la gubernatura 
de Yucatán y la alcaldía de 
Mérida, respectivamente, en 
los comicios de 2024.

El sondeo arrojó que el PAN 
lidera las preferencias para la 
gubernatura con el 37.5% del 
respaldo ciudadano, contra el 35.9% de Morena 
y el 6.5% del PRI. 

Y la misma tendencia se observa en el caso de 
la alcaldía de Mérida, donde el PAN aparece en 
primer lugar con el 39.1% de las intenciones del 
voto, contra el 28.8% de Morena y el 7% del PRI, 
siempre en tercer lugar.

A la pregunta de ¿Quién le gustaría que fuera 
el candidato a gobernador?, el panista Renán 
Barrera obtuvo el 49% de las preferencias, 
porcentaje con el que supera por más del doble 
a sus compañeros Liborio Vidal Aguilar (20.7%) 
y Julián Zacarías Curi (20.35).

Y supera también a Jorge Carlos Ramírez Marín, 
el mejor posicionado entre los priistas con el 
29.8% de las preferencias, y a Joaquín Díaz 
Mena, con el 42.2% de las preferencias entre 
los morenistas.

En el caso de Cecilia Patrón, la diputada federal 
encabeza las encuestas para la alcaldía de 

Mérida con el 37.4% de las intenciones del 
voto, contra el 12.7% de la morenista Verónica 
Camino Farjat, y el 9.5% del priista Ramírez 
Marín. Es decir, la panista supera por casi tres 
y cuatro veces más a sus posibles adversarios.

Según la encuesta, la ventaja de Cecilia crece 
más cuando se le coloca como candidata de la 
eventual alianza PAN-PRI-PRD, pues llega al 
40.7% de las preferencias, contra el 22.7% de 
Verónica Camino, como aspirante del bloque 
opositor Morena-PT-PVEM.

Así los estudios de medición, Renán Barrera 
y Cecilia Patrón confirman que son los más 
competitivos de cara a 2024  y que pueden 
refrendar para el PAN tanto la gubernatura 
como la alcaldía de Mérida.

Especial / La Revista 

Renán Barrera y Cecilia Patrón,
sólidos rumbo a 2024

RENÁN BARRERA CONCHA Y CECILIA PATRÓN LAVIADA, 
AVANZAN CON PASO FIRME EN LAS INTENCIONES DEL 
VOTO RUMBO A LA GUBERNATURA DE YUCATÁN Y LA 
ALCALDÍA DE MÉRIDA, RESPECTIVAMENTE, DE ACUERDO 
CON EL DESPACHO MASSIVE CALLER.
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